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Продолжение читайте 
на > страницах 8 - 9.

Александр ГАМОВ

100 лет назад, в марте 
1918 года, Ленин вместе 
с супругой Надеждой 
Константиновной Крупской, 
Совнаркомом и ВЦИК въехал 
в Московский Кремль.

Мы решили отметить этот юбилей. 
Где? Конечно же, в Кремле. Нашим 
провожатым стал советник директора 
Федеральной службы охраны России, 
доктор исторических наук, профессор 
Сергей ДЕВЯТОВ...
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НАМ КАЗАЛОСЬ, ЧТО ОН 
БУДЕТ ВСЕГДА

Подробности читайте 
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Не стало Олега Табакова
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У Ленина в Кремле 
была одна домработница, 
а у поэта Демьяна 
Бедного - шесть!

Алексей ИВАНОВ

Глава республики 
собирается 
проводить 
совещания 
на английском.

Ду ю спик инглиш? 
Неправильный ответ на 
этот вопрос скоро будет 
стоить удмуртским чи-
новникам кресла. Глава 
республики Александр 
Бречалов пообещал, что 
со следующего года не-

которые совещания в 
местном правительстве 
он будет проводить на ан-
глийском языке. И даже 
объяснил, зачем это: Уд-
муртия - часть современ-
ного глобального мира, 
а значит, все чиновники 
должны свободно владеть 
языком международного 
общения.

Громкое заявление гу-
бернатор сделал в ходе 
общения со студентами 
местного университета:

- Я ставил задачу прово-

дить совещания на англий-
ском языке уже с 1 янва-
ря 2018 года, но быстро 
понял, что it's not possible 
(это невозможно. - Ред.), 
- вздохнул Александр Бре-
чалов. - Нам пока нужно 
другим вещам научиться, 
поэтому мы перенесли 
переход на английский 
еще на год.

Сам Бречалов, кстати, 
инглиш выучил самостоя-
тельно уже взрослым, а в 
школе и вузе штудировал 
немецкий. 

ЦЕНА ДОГОВОРНАЯ

Удмуртские чиновники 
переходят на язык Шекспира

Сибирячка сказала сынишке: 
«Мама на минутку отойдет!» - 
и спасла на пожаре троих

Надежда ИЛЬЧЕНКО 
(«КП» - Красноярск»)

26-летняя София Борисо-
ва с сыном Леоном (ему 2,5 
годика) приехала в гости к 
маме в Красноярск. Днем 
все трое отправились по-
гулять. И увидели: над кры-
шей частного дома - густой 

черный дым. «Сын, мама на 
минутку отойдет!» - София 
вложила ручонку Леона в 
бабушкину ладонь и броси-
лась во двор горящего дома. 
Входная дверь поддалась со 
второго рывка - была запер-
та на щеколду. Едкий дым и 
сильный жар ударил Софии 
в лицо... Женщина шагну-
ла внутрь, начала кричать, 
звать хозяев.

- Сначала, шатаясь, из 
дыма показался пожилой 
мужчина, за ним еще один 
- помоложе. Потом смотрю: 

с ними ребенок лет тринад-
цати. Стоят столбом от шока 
и дыма уже наглотались. Они 
прилегли поспать в обед, и 
замкнуло проводку. Букваль-
но вытолкала их из дома.

А когда мужчины отды-
шались, София приказала 
выносить газовые баллоны, 
чтобы не рвануло. Бабушка с 
Леоном времени не теряли: 
вызвали спасателей. А те, 
отдавая должное смелости 
девушки, наградили ее впо-
следствии благодарствен-
ным письмом и цветами.

Газета нашего города ●

20.05 (мск)
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Если США
ударят по Дамаску, 
мы ответим Читайте на >  странице 2.

Начальник Генштаба ВС России 
Валерий  ГЕРАСИМОВ:

Хоть пой, 
хоть падай
Разбираем «Евровидение-2018»

Среда + четверг, 
14 – 15 марта

Газета нашего города    Томск
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Виктор БАРАНЕЦ, 
военный обозреватель 
«КП»

Россия пригрозила 
топить и сбивать 
американские 
корабли и самолеты, 
если они начнут 
бомбить Дамаск.

Похоже, температура 
российско-американских 
отношений поднялась до 
критической черты. Сна-
чала военное руководство 
США заявило о готовности 
нанести удары в Сирии не 

только по армии Асада, но 
и по частям, в составе ко-
торых российские военные 
советники. А затем дипло-
маты США объявили, что 
если ООН не решится нане-
сти удар по Дамаску (а все 
из-за того, что Асад взялся 
зачищать от боевиков при-
город своей столицы - Вос-
точную Гуту), то американцы 
сделают это сами.

В общем, мир завис на во-
лоске от бомбежки столицы 
Сирии с кораблей и самоле-
тов США.

Надо было реагировать.
И Москва отреагировала. 

Начальник Генштаба ВС 
России генерал армии 
Валерий Герасимов до-
статочно однозначно плес-
нул холодной воды на рас-
калившиеся, как угли, мозги 
американских ястребов. Он 

дал понять, что России пре-
красно известен сценарий, 
за который США собираются 
ухватиться, как за причину 
нанесения удара по Дама-
ску. И предостерег от этого, 
пообещав ответить на такой 
удар.

- У нас имеется достовер-
ная информация о подготов-
ке боевиками инсценировки 
применения правительствен-
ными войсками (армией 
Асада.  - Ред.) химическо-
го оружия против мирного 
населения. В этих целях в 
Восточной Гуте собрана мас-
совка из женщин, детей и 
стариков, которым предсто-
ит изображать жертв. Там 
уже находятся активисты 
«белых касок» и съемочные 
группы с аппаратурой спут-
никовой видеотрансляции, - 
сказал генерал Герасимов.

Начальник Генштаба рас-
сказал, что, по имеющим-
ся сведениям, после этой 
провокации США планиру-
ют обвинить в применении 
химоружия войска Асада и 
нанести ракетно-бомбовый 

удар по правительственным 
кварталам Дамаска.

- В то же время в Дамаске 
на объектах минобороны Си-
рии находятся российские 
военные советники и воен-
нослужащие военной по-
лиции, - четко предупредил 
генерал Герасимов (и ни у 
кого не оставалось сомне-
ний, кому это предупрежде-
ние адресовано). - Поэтому 
в случае угрозы их жизни 
Вооруженные силы России 
примут ответные меры воз-
действия как по ракетам, так 
и по носителям, которые их 
будут применять.

То есть если какой-нибудь 
крейсер США в Средизем-
ном море или эскадрилья 
американских самолетов, 
поднявшихся с авиабазы в 
Турции, выпустят ракеты по 
Дамаску, они будут тут же 
потоплены или сбиты ответ-
ным огнем.

Куда уж понятней.
Но чем же так дорога Аме-

рике эта Восточная Гута, о 
которой раньше мало кто в 
мире слышал? Дело в том, 

что там США по-матерински 
опекают более 2,5 тысячи 
недобитков из запрещенных 
в России террористических 
ИГ, «Джабхат ан-Нусры» и 
других банд. И чем сильнее 
армия Сирии сжимает коль-
цо окружения вокруг этого 
осиного гнезда, тем сильнее 
скулят американцы. Совер-
шенно понятно, что им не 
хочется терять последний 
оплот своей опоры факти-
чески под балконом у Асада. 
Они понимают, что ликвида-
ция бандитского плацдарма 
в Восточной Гуте срывает их 
планы по устранению Асада. 
К тому же, поговаривают, в 
Гуте могут действовать аме-
риканские инструкторы...

Все это может иметь очень 
серьезные последствия.

Может сложиться ситуа-
ция, когда впервые в со-
временной истории глаза в 
глаза сойдутся российские 
и американские военные. Ну 
а дальше легко прогнозиро-
вать, что это может привести 
не только к региональному - 
в районе Сирии, но и к миро-

вому столкновению. Неуже-
ли американские военные и 
дипломаты не понимают, с 
чем имеют дело?

Видимо, все-таки понима-
ют, но не хотят терять лицо, 
как в дворовой драке - по-
казаться соседским девчон-
кам (Евросоюзу, арабскому 
миру, Турции и прочим на-
блюдающим за конфликтом 
в Сирии) «проигравшими сла-
баками».

При этом американцам 
надо помнить совет одного 
мудрого военного политика: 
не связывайтесь с русскими! 
Они все ваши потуги превра-
тят в бесполезные. Хорошо 
бы в Пентагоне написали это 
метровыми буквами на сте-
не при входе. Как главную 
инструкцию.

Картина дня: в верхах

ДИСКУССИЯ
Возможно ли 
остановить 
исход русских 
с Кавказа

ЛИЧНЫЕ ДЕНЬГИ
Сколько налогов 
на самом деле 
мы платим 
государству

ЗДОРОВЬЕ
10 фактов 
о старении, 
о которых вам 
никто не говорил

ЗВЕЗДЫ
45-летняя Ирина 
Лобачева тайно 
вышла замуж 
за 29-летнего фигуриста М

их
аи

л 
Ф

РО
ЛО

В/
«К

П»
 - 

М
ос

кв
а

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Дмитрий СМИРНОВ

Президент развеял 
миф о депрессивности 
российского сельского 
хозяйства.

На входе в Национальный 
центр зерна в Краснодаре ви-
сел плакат с напоминанием, 
что в воскресенье выборы 
президента. Владимир Пу-
тин, осматривая результаты 
работы краснодарских уче-
ных, интересовался первым 
и совершенно не вспоминал 
про второе.

- Наши сорта сейчас лучшие 
в мире, и за границей это то-
же понимают, - рассказывала 
президенту в теплице, где по 
пояс колосилась пшеница, 
одна из сотрудниц институ-
та. На груди у нее сверкала 
звезда Героя труда Кубани.

- Я помню, как в 2000-м 
урожай был 65 миллионов 
тонн, - сказал Путин. - И 
помню, как я радовался, что 

этого хватит, чтобы покрыть 
наши нужды. А сейчас урожай 
вдвое больше!

На выходе из теплицы к Пу-
тину бросился корреспондент 
Би-би-си, ему виды на уро-
жай были неинтересны.

- Несет ли Россия ответ-
ственность за отравление 
Скрипаля? - спросил журна-
лист о бывшем российском 
разведчике, завербованном 
западными спецслужбами и 
жившем в Великобритании, 
но госпитализированном с 
загадочным отравлением.

- Вы там разберитесь у себя, 
а потом мы с вами будем это 
обсуждать, - пожал плечами 
Путин.

(О том, что сейчас проис-
ходит в связи с этим делом у 
нас и в Англии, - на > стр. 7.)

Через час президент был на 
форуме сельхозпроизводи-
телей.

- Наше с вами предыдущее 
интервью касалось истории 
разведки, а тут вдруг сельское 

хозяйство, - приветствовал 
президента телеведущий 
Сергей Брилев, который вел 
форум.

- Зачем нам разведка, если 
хлеба не будет, - отреагировал 
Путин. - Хлеб есть - можно и 
разведкой позаниматься.

Хлеб, впрочем, в стране 
был, и даже с избытком. 

- Миф о вечно депрессив-
ном состоянии российско-
го сельского хозяйства всё! 
Уже никому не интересен! - 
поздравил собравшихся в 
зале президент. - По срав-

нению с 2000 годом наш 
экспорт сельхозпродукции 
вырос, страшно называть 
такую цифру, в 16 раз. Про-
сто удивительно! Сегодня он 
на треть превышает наши 
доходы от экспорта воору-
жений.
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Завотделом селекции Национального центра зерна Людмила 
Беспалова заверила Владимира Путина, что России по плечу собирать 

и 150-миллионные урожаи. А президент вспомнил, что в 2000 году страна 
собрала всего 65 миллионов тонн зерна. И этому тогда радовались. 

А в 2017-м уже вдвое больше - рекордные 135 миллионов тонн. 

56,94 
+ 33 коп.

70,16 
+ 36 коп.

65,0
- 0,2%

 ■ ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

«Военное 
ревю» 

Виктора 
Баранца 

слушайте 
по будням 

с 16.05 (мск) 
на Радио «КП».

FM.KP.
RU

Приведет ли удар США по Сирии к третьей мировой войне

Владимир ПУТИН: 

Зачем 
нам разведка, 
если хлеба не будет
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Станислав САДАЛЬСКИЙ, актер:
- В труппу «Современника» меня принимал Табаков. Осно-

ватели его звали Лёликом. Я обожал из-за кулис наблюдать, 
как работает мастер. Табаков был бесстрашным. Когда со-
ветские войска ввели в ЧССР, единственным актером, который 
осудил наше правительство, был Олег Табаков - член КПСС. 

Александр ОЛЕШКО, артист:
- Был нашей совестью, улыбкой, счастливым детством. 

Вершиной актерского мастерства, трудоголиком. Он испол-
нил практически все свои мечты. Сделал свою жизнь сам. И 
показал, что все возможно. Это глубочайшая рана и утрата - 
человека, который был ни на кого не похож.

Марк РУДИНШТЕЙН, кинокритик, 
основатель кинофестиваля «Кинотавр»:

- Тяжело говорить. Я хожу и плачу. Он много раз приезжал 
на фестиваль, был в жюри. Табаков никогда не отказывал. 
Помогал в критических ситуациях. Когда Сокуров отказал-
ся от главного приза, Табаков стоял на сцене, и он сказал: 
«Тогда приз получит Валентина Матвиенко». Она была в зале. 

Алексей КОРТНЕВ, 
лидер группы «Несчастный случай»:

- Больше, чем просто актером. Он открыл мне дорогу в 
МХТ имени Чехова. С его благословения стартовал спектакль 
«Конек-Горбунок». Он пустил спектакль Константина Хабенско-
го «Поколение Маугли». Я там писал музыку. Благодаря ему у 
меня вышли две большие театральные работы. Табаков - это 
величайший лицедей. Олег Павлович мог сыграть что угодно.

Юрий СТОЯНОВ, актер программы «Городок»:
- Он менялся. Сначала был худенький и смешной. Потом 

трагический в «Обломове». У детей был свой Табаков в мульти-
ках. Ну а для нас он был величайшим театральным деятелем и 
менеджером. Каждый российский артист ощутит эту потерю. 
В нашей профессии есть такие маяки, которые нам светят. 
Но прежде всего это большая потеря для семьи.

Алексей МАМОНТОВ, президент Московской 
международной валютной ассоциации:

- Человеком, который был духовным отцом для меня. Акте-
ром, который окрылял наше поколение, согревал и при этом 
был очень деятельным человеком. Последний раз было так 
тяжело, когда ушел Олег Янковский…

Продолжение воспоминаний - на > стр. 4.

За последние сутки наш сайт посетили 
4 миллиона 255 тысяч человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

Кем был для нас 
Олег Табаков?

Дар бесконечного 
обаяния 

Денис КОРСАКОВ

О том, что Олег Пав-
лович чувствует себя 
не очень хорошо, уже 
давно было известно. 
В 2014 году он приехал 
на «Кинотавр» - там 
показывали «Звезду», 
фильм Анны Мели-
кян, где первую боль-
шую кинороль сыграл 
его сын Павел. Мель-
кнул на открытии, 
похудевший, силь-
но сдавший, и потом 
почти не появлялся 
на публике: говори-
ли, что он не выходит 
из номера, потому что 
в сочинской духоте 
чувствует себя очень 
плохо. Еще сильнее 
сдавшим он выглядел 
полтора года назад на 
открытии нового зда-
ния «Табакерки». Ну 
а в последние месяцы 
все было печально - 
больница. И журна-
листы всерьез готови-
лись писать некролог. 
И вот я его пишу.

Мне сорок лет. Дети 

моего поколения на-
ходили поводы лю-
бить Табакова снова 
и снова: сначала - за 
озвучивание кота Ма-
троскина, за феери-
ческого, неожиданно 
пухлого и улыбчивого 
Кащея Бессмертного 
в сказке «После до-
ждичка, в четверг», за 
смешную и злобную 
мисс Юфимию Эндрю 
в «Мэри Поппинс». 
Чуть взрослея, смо-
трели «Семнадцать 
мгновений весны» и 
радовались каждый 
раз, когда на экране 
появлялся Шеллен-
берг - самый обаятель-
ный нацист в исто-
рии советского кино. 
«Скажите, Штирлиц, 
какой марки у вас 
машина?» - спраши-
вал он и, получив от-
вет, говорил в трубку: 
«Мерседес-Бенц!»; 
вот это «Бенц!» до сих 
пор просто-таки зву-
чит в ушах. Мелочь, 
но именно из тысячи 
таких мелочей в ин-
тонациях и складыва-
лось его бесконечное 
обаяние. Были «Две-
надцать стульев», где 
он сыграл Альхена, 
хотя чуть раньше мог 
сыграть и Остапа Бен-
дера у Гайдая: гово-
рят, Гайдай под конец 

жизни даже жалел о 
том, что не взял его на 
роль. И «Д’Артаньян и 
три мушкетера» - там 
он с легкостью вжился 
в опереточный образ 
Людовика XIII… Он 
был прекрасен и в ве-
ликих советских кар-
тинах типа «Москва 
слезам не верит», и в 
ерунде типа «Ширли-
мырли». При этом не 
так много найдешь у 
него в фильмографии 
выдающихся драм, хо-
тя были «Полеты во 
сне и наяву», «Вой на 
и мир», «Неокончен-
ная пьеса для меха-
нического пианино», 
«Несколько дней из 
жизни И. И. Обломо-
ва». И уж совсем мало 
центральных ролей: 
кроме Искремаса в 
«Звезде», вспоминает-
ся, наверное, «Досто-
яние республики» - и 
то был редкий случай, 
когда его полностью 
затмил другой актер, 
Андрей Миронов.

Но легкое дыхание, 

которым великий ха-
рактерный актер со-
провождал свои роли, 
сделало его абсолютно 
неотъемлемой частью 
российского кинема-
тографа.
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Народный артист 
СССР Олег Табаков 

с 11-летней 
дочкой Машей.

На 83-м году 
ушел один 

из очень 
немногих 
актеров, 

к которому 
можно было 

всерьез 
применить слова 
«национальное 

достояние». 

Вспоминаем лучшие роли Олега Табакова 
на > стр. 4 - 5.

ОФИЦИАЛЬНО

Президент выразил 
соболезнования 
родным актера
Александра СОТНИКОВА

«Владимиру Путину сообщили о прискорб-
ной новости - кончине Олега Павловича Таба-
кова. Президент глубоко соболезнует родным 
и близким Олега Павловича, многочисленной 
армии поклонников его таланта и учеников», - 
сообщил пресс-секретарь Президента России 
Дмитрий Песков.

Свои соболезнования выразил и министр 
культуры России Владимир Мединский:

«Эта новость стала огромным потрясением 
для миллионов людей, знавших и любивших 
творчество Олега Павловича. Гениальный 
актер, выдающийся режиссер и педагог, он 
был кумиром нескольких поколений, творцом 
по призванию, личностью подлинно высо-
ких принципов и убеждений. Олег Павло-
вич останется в нашей памяти светлым и ис-
кренним человеком, мудрым и отзывчивым 
наставником, всегда готовым прийти на по-
мощь, поддержать. Он оставил нам бесценное 
наследие, признанное классикой еще при 
жизни мастера. Уверен, истинный масштаб 
таланта Олега Табакова нам лишь предстоит 
осознать».

Архивные 
фото, 
интервью 
актера, 
которые 

он дал в разных 
городах, - на сайте 
kp.ru

Картина дня: утрата

FM.KP.
RU
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Актерская карьера у него началась еще в 1943 го-
ду, в военном госпитале на станции Эльтон  - там 
работала его мать. Ему было восемь лет, и он пел 
раненым: «Ночь прошла в боевом лазарете, где 
дежурили доктор с сес трой, в полумраке осеннем 
рассвета умирает герой молодой». «Раненые не могли 
встать, только плакали, - вспоминал он в одном из 
интервью. - Не потому, что я хорошо пел, а потому, 
что таких же мальчишек оставили у себя дома». Тог-
да же он начал получать первые свои призы - куски 
рафинада, которые солдаты вынимали из кисетов 
с махоркой.

Если вспомнить судьбы десятков нереализован-
ных, спившихся, отчаявшихся советских актеров и 
актрис, судьбу Олега Табакова смело можно назвать 
фантастической. Поступил в Школу-студию МХАТ, счи-
тался там одним из лучших студентов; потом - театр 
«Современник» и одновременно роли в кино, всего 
их, если верить энциклопедиям, оказалось почти 
200: он сыграл в 186 фильмах, вышел на сцену в 
67 ролях, озвучил 27 мультфильмов. Ну и еще дер-
жал в руках два театра - «Табакерку» и МХТ. Первый 
он, что называется, сделал сам, быстро превратив 
в один из самых популярных театров Москвы. Вто-
рой возглавил после ухода Олега Ефремова; в тот 
момент МХАТ мало кого интересовал, но Табаков за 
несколько лет вернул ему славу лучшего и главного 
театра столицы.

Как объяснить настоящую любовь к актеру, когда 
при одном звуке его голоса в телевизоре, работаю-
щем где-то за спиной, улыбаешься?.. В таких случаях 
обычно задают скорбный риторический вопрос: «С 
кем мы остаемся?..», но он здесь вряд ли уместен. 
Павел Табаков, воспитанный им и как сын, и как ак-
тер (он учился в колледже при «Табакерке»), - один 
из самых многообещающих молодых артистов в 
российском кино. И в колледже этом Олег Павлович 
преподавал не ему одному. Поэтому хочется верить, 
что все будет не так уж плохо.
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Продолжение.  
Начало на < стр. 3.

Марк ЗАХАРОВ:
- Я, конечно, пре-

клоняюсь перед этой 
фигурой и перед его 
волей, его энергией 
и умением превра-
тить себя из актера-
травести, каким он был 
в начале, почти Шури-
ком из фильмов Гай-
дая, в очень значитель-
ную фигуру, которая 
обладала своей аурой, 
которая распростра-
няла свое влияние на 
весь театральный мир 
и сумела продолжить 
успешное движение 
Художественного теа-
тра после ухода Оле-
га Ефремова. Он был 
его достойным преем-
ником и доказал это, 
распространяя вокруг 
себя очень доброе, тре-
бовательное и очень 
творческое начало и 
созидание. У него была 
создана именно такая 
атмосфера, где рож-
даются талантливые 
ученики, когда люди 

из его «Табакерки» и 
МХТ вырастают в ма-
стеров. Это, конечно, 
заслуга руководителя.

Никита МИХАЛКОВ:
- Ушел великий ар-

тист. Человек, для 
которого актерская 
профессия была неотъ-
емлемой и большей 
частью его жизни, че-
ловек, обладающий 
невероятной способ-
ностью любой матери-
ал превратить в про-
изведение искусства 
высочайшего класса. 
Табаков был одним из 
тех немногих людей, 
при виде которых ты 
сразу ощущаешь их 
удивительную непо-
вторимую индивиду-
альность. Но самое 
главное, он умел не 
только владеть тем, 
что ему дал Бог, но и 
делиться, учить ма-
стерству других. Не 
перечесть замечатель-
ных артистов, имею-
щих имя и огромный 
послужной список в 
оте чественном театре и 

кино, дорогу которым 
открыл Олег Табаков.

Максим ГАЛКИН:
- Как-то все мы на-

деялись, что выкарабка-
ется, что та жизненная 
энергия, которая на-
полняла каждый кадр 
его актерского суще-
ствования, чудесным 
образом вытянет его 
из тяжелой болезни. 
Не случилось. Ушел 
от нас наш Марк Твен, 
наш Обломов, Нико-
лай Ростов, Людовик 
из «Мушкетеров», мисс 
Эндрю из «Мэри Поп-
пинс», кот Матроскин 
наш ушел! Конечно, 
можно пересматривать 
бесконечно эти роли - 
гениальное не надое-
дает, но безвозвратно 
ушло ощущение, что 
можно сходить в театр 
на Табакова, сверить 
часы с его талантом. 
Спасибо, Олег Павло-
вич, что были с нами. 
Самые глубокие собо-
лезнования всей пре-
красной талантливой 
семье великого актера.

Мы запомнили

1. «Шумный день», школьник Олег Са-
вин, 1960 год. 
2. «Испытательный срок», сотрудник 
угро Саша Егоров, 1960 год. 
3. «Молодо-зелено», монтажник Нико-
лай Бабушкин, 1962 год. 
4. «Выстрел», рассказчик Иван Белкин, 
1966 год. 
5. «Война и мир», Николай Ростов, 
1967 год. 
6. «Гори, гори, моя звезда», режиссер 
Владимир Искремас, 1969 год. 
7. «Случай с Полыниным», режиссер 
Виктор Балакирев, 1970 год.
8. «Достояние республики», сотрудник 
угро Макар Овчинников, 1970 год. 
9. «Семнадцать мгновений весны», бри-
гадефюрер СС Вальтер Шелленберг, 
1973 год. 
10. «Лев Гурыч Синичкин», драматург 
Борзиков, 1974 год. 
11. «Марк Твен против», Марк Твен, 
1976 год. 
12. «Сказ про то, как царь Петр арапа 
женил», боярин Ягужинский, 1976 год. 
13. «Двенадцать стульев», Альхен, 
1976 год. 
14. «Неоконченная пьеса для механиче-
ского пианино», помещик Павел Петро-
вич Щербук, 1977 год. 
15. Кот Матроскин, «Трое из Просток-
вашино», 1978 год.
16. «Д'Артаньян и три мушкетера», ко-
роль Людовик XIII, 1978 год. 
17. «Красавец-мужчина», помещик 
Аполлон Окоемов, 1978 год. 
18. «Москва слезам не верит», Воло-
дя,  женатый любовник Катерины, 1979 
год. 

19. «Несколько дней из жизни Обло-
мова», Илья Ильич Обломов, 1979 год. 
20. «Ах, водевиль, водевиль», отставной 
прапорщик Акакий Ушица, 1979 год. 
21. «Полеты во сне и наяву», начальник 
проектного бюро, 1982 год. 
22. «Мэри Поппинс, до свидания!», вос-
питательница мисс Юфимия Эндрю, 1983 
год. 
23. «Петля», начальник главка Меншутин, 
1983 год. 
24. «Корабль пришельцев», главный кон-
структор (прототип Сергея Королева), 
1984 год.
25. «После дождичка, в четверг», Кащей, 
1985 год. 
26. «Человек с бульвара Капуцинов», хо-
зяин салуна, 1987 год. 
27. «Очи черные», министр, 1987 год. 
28. «Раз, два, горе не беда», царь Иван, 
1988 год.
29. «Искусство жить в Одессе», Цудеч-
кис, 1989 год. 
30. «Царская охота», князь Голицын, 1990 
год. 
31. «Ближний круг», генерал Власик, 
1991 год. 
32. «Шырли-мырли», Суходрищев, 1995 
год. 
33. «Сирота казанская», повар, 1997 год. 
34. «Президент и его внучка», президент, 
2000 год. 
35. «Статский советник», генерал-
губернатор Москвы князь Долгоруцкий, 
2005 год. 
36. «Андерсен, жизнь без любви», Симон 
Мейслинг, 2006 год. 
37. «Поклонница», Николай Лейкин, 2012 
год. 
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Кем был для нас 
Олег Табаков?

ИЗБРАННЫЕ ФИЛЬМЫ,  
В КОТОРЫХ СЫГРАЛ АКТЕР
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Продолжение темы на > стр. 6.
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Анастасия ПЛЕШАКОВА

Народный артист СССР 
больше трех месяцев 
сражался с болезнью, 
но проиграл ей. 
Любимому актеру 
было 82 года.

С 27 ноября Олег Табаков 
находился в Первой град-
ской больнице. Информация 
о его самочувствии прихо-
дила противоречивая. Даже 
его сыновья - Антон и Павел, 
отбиваясь от журналистов, 
говорили разное. Один - что 
у отца воспаление легких, 
другой - что проблемы с зу-
бами.

Потом появилось более 
внятное объяснение: полго-
да назад Олегу Павловичу 
поставили зубные имплан-
ты, что было рискованно в 
таком солидном возрасте. Но 
делал операцию он у надеж-
ных, проверенных врачей. 
Говорят, не в Москве, но и 
не за границей, а в одном из 
российских городов. Им-

планты начали отторгаться. 
Важный момент, когда мож-
но было остановить сепсис, 
Табаков упустил. Когда он 
обратился в известную част-
ную московскую клинику - 
время было уже потеряно. 
Взялись спасать народного 
артиста в Первой градской 
больнице. Ни руководитель 
клиники, ни лечащие врачи 
состояние Табакова не ком-
ментировали. Поэтому СМИ 
писали разное: то про меди-
каментозную кому, то про 
«состояние глубокого оглу-
шения». То «подключали 
его к аппарату искусствен-
ной вентиляции легких», 
то, наоборот, рассказыва-
ли, что Табаков совершает 
прогулки по палате. Артисту 
действительно установили 
трахеостомическую трубку 
для дыхания, давали седа-
тивные препараты, чтобы 
помочь организму бороться 
с недугом. Достоверно, что 
все это время с ним рядом в 
палате находилась жена Ма-
рина Зудина. Даже сыновьям 

визиты в больницу ограни-
чили. Опять же, чтобы сбе-
речь силы больного.

Потом вице-мэр Москвы 
Леонид Печатников под-
твердил, что у Олега Таба-
кова сложная деструктивная 
пневмония. Но он пошел на 
поправку. Страшный кризис 

миновал. Это была, как те-
перь стало понятно, ложь во 
спасение. Воспалительный 
процесс остановить так и не 
удалось. Инфекция блужда-
ла по организму. И шансов 
на излечение не было.

Олегу Павловичу ста-
новилось хуже. А в поне-

дельник, 12 марта, сердце 
Табакова остановилось.

Простятся с любимым всей 
страной актером 15 марта 
в МХТ имени Чехова, время 
прощания будет указано до-
полнительно. Похоронят Оле-
га Павловича на Новодевичьем 
кладбище.

Алена МАРТЫНОВА,
Алексей ИВАНОВ

Неизвестные факты 
о карьере 
Олега Табакова.

«ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, 
СОЕДИНЯЙТЕСЬ!»

Сложно представить, но в артисты 
юный Лелик, как называли Таба-
кова друзья, попал случайно. Когда 
13-летний саратовский мальчишка 
стал пропадать на улицах в компании 
подозрительных парней, мама Марья 
Андреевна тут же записала сына в 
городской Дворец пионеров. Снача-
ла Табаков занимался в шахматном 
кружке - это были 1948 - 1949 годы.

«У меня даже был третий разряд, - 
рассказывал актер в своей автобио-
графии «Моя настоящая жизнь». - Но 
однажды выяснилось, что в соседнем 
драмкружке не хватает «штанов» - то 
есть парней. Театральный педагог На-
талья Иосифовна Сухостав пригасила 
на сцену троих шахматистов и по-
просила произнести: «Пролетарии 

всех стран, соединяйтесь!» Я сделал 
как мог. Сухостав отметила, что голо-
сок у меня слабенький, «но, в общем, 
ничего...».

Одно из самых ярких воспомина-
ний детства Олега Табакова - поси-
делки в столовой «Кабаре», рядом с 
Дворцом пионеров.

- Мы часто ходили туда после за-
нятий в драмкружке, - вспоминает 
Юрий Пугачев, друг детства Таба-
кова. - Любили обмыть спектакли 
клюквенным морсом и вкуснейшими 
пирожками с ливером.

Табаков не раз признавался, что 
эти пирожки - его «самая большая 
юношеская любовь». 

В 1953 году Табаков окончил шко-
лу, надо было как-то определяться с 
выбором профессии. За ученика все 
решила театральный педагог.

- Она твердо сказала: «С таким та-
лантом надо ехать в Москву!» - гово-
рит Жанна Игонина, руководитель 
музея Дворца пионеров. - Табаков 
отбыл, а уже в августе прислал своей 
наставнице весточку. В письме, ко-
торое до сих пор хранится в музее, он 
пишет, что сдает экзамены в студию 
МХАТа, прошел во второй тур. В сту-
дии Малого театра и Театра Вахтан-
гова заявления решил не подавать, 
так как там не дают места в обще-
житии. Для него, паренька из скром-

ной саратовской семьи, жилищ-
ный вопрос был первостепенным.

Став знаменитым, Табаков не за-
был про родной город и Дворец пио-
неров.

- Олег Павлович мог появиться 
без предупреждения, - продолжает 
Жанна Игонина. - Сюда он привозил 
сначала сына Антона, а потом Павла 
(старшему сыну сейчас 57 лет, млад-
шему - 22. - Ред.). А в 2005 году Та-
баков приезжал к нам с беременной 
Мариной Зудиной. И каждый раз 
появлялся не с пустыми руками - то 
технику подарит, то кресла. Говорил, 
что ему приятно: пришло время от-
давать долги…

ВОСПОМИНАНИЯ 
ОДНОКЛАССНИКОВ

Самым близким другом детства 
Табакова был его одноклассник Бо-
ря Абросимов. Даже когда Лелик 
переехал в Москву, Борис старался 
не пропускать ни одной премьеры с 
участием товарища.

- Хотя бы раз в месяц мы обяза-
тельно созванивались, - рассказал 
«Комсомолке» Борис Николаевич. - 
Последний раз я слышал его голос в 
ноябре, за два дня до того как он лег 
в больницу. Он тогда сказал: «Ста-
рик, я болен, забирают в палату» - и 
грустно вздохнул. А я ответил: «Ле-

лик, не переживай, я позже пере-
звоню». Но уже не пришлось…

Однокашники Олега Табакова уве-
ряют, что за семьдесят лет их дружбы 
он совсем не изменился.

- Звездная болезнь была ему не-
ведома. Он вообще не старался быть 
в центре внимания, - говорит быв-
ший одноклассник и староста Юрий 
Дубровский. - Когда приезжал уже 
знаменитым и встречался с друзья-
ми детства, в нашей компании все 
были равны. А еще он никогда не 
говорил о смерти. Словно ее не су-
ществовало…

Картина дня: утрата

Программу памяти 
Олега Табакова 

слушайте 
на Радио «КП».

Продолжение. Начало на < стр. 3 - 5.

На этой фотографии 
будущему артисту меньше 
года (Саратов, 1936 год).

У Олега Табакова 
остановилось сердце, 
не справившись 
с воспалением

ТА
СС

Большая семья народного артиста (слева направо): невестка Анжелика, сын  57-летний 
ресторатор Антон Табаков, жена Олега Павловича актриса Марина Зудина, 

их 11-летняя дочка Маша, художественный руководитель МХТ имени А. П. Чехова 
Олег Табаков и его младший сын, 22-летний актер Павел Табаков.

 ■ НАЧАЛО ПУТИ

Пошел в актеры, потому что 
в драмкружке не хватало «штанов»

FM.KP.
RU
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Эдвард ЧЕСНОКОВ,  
Сергей КИРИЛЛОВ

Кому выгодно устранить 
всеми забытого 
предателя из российских 
спецслужб накануне 
чемпионата мира 
по футболу, который 
должен пройти  
в нашей стране.

В Британии кипят страсти 
вокруг загадочного отравления 
шпиона в графстве Уилтшир. 
Неделю назад экс-полковник 
ГРУ Сергей Скрипаль вместе 
с дочерью Юлией был най-
ден без сознания на скамей-
ке у торгового центра в горо-
де Солсбери (см. начало этой 
истории на kp.ru). Ранее Скри-
паль снискал славу «самого 
результативного предателя» в 
новейшей истории российских 
спецслужб и долгое время жил 
на юго-востоке Англии. Од-
нако сейчас 66-летний быв-
ший агент и его дочь лежат 
в больнице в коме, а власти 
уже обвинили в покушении 
Москву, грозя небывалыми 
санкциями. Над делом рабо-
тают 250 офицеров полиции из 
спецподразделения по борьбе 
с терроризмом.

Во вторник вечером премьер-
министр Британии Тереза 
Мэй выступила в парламен-
те с прямыми обвинениями 
в адрес России. Несмотря на 
отсутствие каких-либо дока-
зательств, госпоже премьеру, 
похоже, все уже ясно.

- Либо речь шла о прямом 
действии Российского госу-
дарства против нашей стра-
ны. Либо же российское пра-
вительство утратило контроль 
над потенциально катастро-
фически опасным нервно-
паралитическим веществом 
и допустило его попадание 
в чужие руки, - заявила она 
и назвала, чем был отравлен 
Скрипаль. - Газ входит в груп-
пу нервно-паралитических 
веществ, известен как «Но-
вичок». В среду мы детально 
изучим ответ от РФ. Если не 
будет заслуживающего дове-

рия ответа, мы заключим, что 
это действие приравнивается к 
незаконному применению си-
лы Российским государством 
против Соединенного Коро-
левства.

Схожий спич выдал и Рекс 
Тиллерсон.

- От Украины до Сирии, а 
теперь и до Великобритании 
Россия продолжает быть без-
ответственной силой, несущей 
нестабильность миру... Мы 
уверены в расследовании Вели-
кобритании и ее оценках, что 
Россия, вероятно, ответствен-
на за нападение с использова-
нием нервно-паралитического 
газа, - заключил глава госдепа, 
ввернув, правда, на всякий слу-
чай в свою фразу слово «веро-
ятно».

Тем более что администра-
ция Дональда Трампа обвинять 
Россию не спешит. На прямой 
вопрос о причастности Мо-
сквы к отравлению Скрипаля 
пресс-секретарь Белого дома 
Сара Сандерс ответила сле-

дующим образом: «Мы будем 
работать вместе с Великобри-
танией и будем вместе с ними 
в ходе этого процесса».

*Когда верстался номер, при-
шло сообщение о том, что пре-
зидент Трамп уволил Тиллерсо-
на с поста госсекретаря.

Еще больше 
подробностей  
этой истории -  
на сайте kp.ru

- Сразу же, как только появились слухи, разду-
ваемые членами английского руководства, насчет 
того что в отравлении задействовано вещество, 
произведенное в РФ, мы тут же запросили офи-
циальной нотой доступ к этому веществу, чтобы 
наши эксперты могли проанализировать его в 
соответствии с Конвенцией о запрещении хими-
ческого оружия. Прежде чем ставить ультимату-
мы - отчитаться перед британским правительством 

за 24 часа, - лучше соблюсти свои собственные 
обязательства по международному праву, в дан-
ном случае Конвенции по запрещению химиче-
ского оружия. Россия невиновна, Россия готова 
сотрудничать, если Соединенное Королевство 
удосужится и снизойдет до того, чтобы выполнить 
свои международно-правовые обязательства по 
тому же документу,  - отреагировал вчера глава 
МИД РФ Сергей Лавров.

➊ ЧТО ЗА ЯД?
Тереза Мэй огласила название 

яда, которое ей подсказали спец-
службы, - нервно-паралитический 
газ «Новичок». Он относится к 
разряду отравляющих веществ 
нервно - паралитического 
действия третьего поколения, 
разработанных в советское 
время при реализации 
секретного проекта «Фолиант». 
Та программа была начата еще 
в 1973 году. Цель стояла такая: 
создать отравляющее вещество 
с быстрой скоростью распада 
составляющих химических 
соединений (каждое из которых 
само по себе безвредно, 
но при взаимодействии 
образует смертельную смесь), 
возможностью использования 
в сверхмалых дозах и при 
близких контактах. Люди, 
против которых применяется 
этот газ, если и выживают, то 
остаются нетрудоспособными 
инвалидами. Известно также, 
что работавший над созданием 
«Новичка» химик Вил Мирзаянов, 
получивший за это госпремию, в 
90-е годы уехал в США и издал 
там книгу, где рассказал все 
о проекте «Фолиант» и даже 
привел полностью формулу 
химического соединения.

- Россия не только прекратила 
выпуск нервно-паралитических 
газов, в том числе «Новичка», 
но и полностью уничтожила все 
их запасы. Это было сделано в 
соответствии с международными 
соглашениями под контролем 
международных наблюдателей 
ОЗХО, - пояснил РИА «Новости» 
ветеран спецслужб, сенатор 
Игорь Морозов.

- В мире могли остаться какие-
то запасы газа, в том числе у 
террористических групп, но да-
же если Великобритания и счита-
ет, что вещество было изготовле-
но в России, в чем я лично очень 
сомневаюсь, это абсолютно не 
означает, что Россия все это ор-
ганизовала и провела, - подчер-
кивает первый зампред Ко-
митета Совета Федерации 
по обороне и безопасности 
Евгений Серебренников.

➋  АМЕРИКАНСКИЙ 
СЛЕД?

- Ситуация разыгрывается по 
сценарию, аналогичному убий-
ству в Лондоне в 2006 году 
другого экс-сотрудника россий-
ских спецслужб - Александра 
Литвиненко. Как по методичке, 
никто даже не пытается изме-
нить способ устранения (толь-
ко полоний поменяли на другое 
вещество),  - комментирует по-
литолог Антон Хащенко. - За-
чем нам пытаться ликвидировать 
бывшего сотрудника спецслужб, 
который давно не представляет 

никакого интереса, да еще так 
топорно и накануне выборов? Уж 
кому это выгодно, так это тем 
силам, которые заинтересованы 
ухудшить отношения с Россией, 
еще больше нас демонизиро-
вать, продолжить политику санк-
ций и давления.

- Покушение на Скрипаля гро-
зит сорвать всякое сотрудни-
чество России с Западом, что 
нам просто невыгодно, - полагает 
кандидат исторических наук 
Ярослав Левин. - Как, пожалуй, 
и Лондону: если предатель давал 
ценные консультации, пусть бы и 
продолжал. Так что, возможно, 
за этим стоит «третий радую-
щийся». Обыватели думают: если 
человек связан с разведкой, то 
это неприкасаемый с «железной 
крышей». Но он точно так же 
может угодить в какой-нибудь 
криминальный переплет, далекий 
от операций спецслужб.

По слухам, Скрипаль сотруд-
ничал с бывшим агентом МИ6 
Кристофером Стилом - автором 
того самого «досье на Трампа» 
(составленного на деньги его 
врагов-демократов), где респу-
бликанец обвинялся в «связях 
с русскими». Собирать этот 
компромат Стил мог с помо-
щью «специалиста по России» 
Скрипаля. А сейчас выяснилось: 
почти все в «досье на Трампа» - 
подтасовки или прямой вымы-
сел. Что вряд ли могло понра-
виться влиятельным заказчикам. 
Убрать человека, который мно-
гое мог бы рассказать об анти-
трамповской кампании, - вполне 
логично.

➌  МОГУТ ЛИ БРИТАНЦЫ 
БОЙКОТИРОВАТЬ  
ЧМ-2018?

На носу чемпионат мира по 
футболу в России, и отдельные 
английские политики уже пред-
лагают отозвать свою сборную 
из-за случившегося. Но в ин-
дустрии спорта свои правила. 
Если команда отказывается от 
участия, ее место занимает со-
перник, вылетевший на этапе 
отборочного турнира. В нашем 
случае - итальянцы. Кроме того, 
по регламенту ФИФА, в случае 
бойкота сборную Британии могут 
дисквалифицировать на несколь-
ко лет, то есть она пропустит и 
следующий ЧМ-2022 в Катаре. 
А национальную федерацию фут-
бола ждет штраф в 250 тысяч 
швейцарских франков. Но это 
сущие пустяки по сравнению с 
тем, какие убытки понесет бри-
танская спортиндустрия. К при-
меру, итальянцы, не попавшие на 
чемпионат, по их же подсчетам, 
недосчитаются 1 млрд. евро - на 
рекламных контрактах для сбор-
ной, продаже атрибутики, тур-
путевок с билетами на матчи...
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Офицеры в защитных костюмах проверяют могилу 
жены экс-полковника Людмилы, на которой он, 

предположительно, побывал накануне своего отравления. 
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Британия хочет наказать 
Россию за газ «Новичок»

 ■  ТРИ ВАЖНЫХ ВОПРОСА  
ПО СУТИ ПРОИЗОШЕДШЕГО

РЕАКЦИЯ

Москва требует доступ к веществу

Полицейские закрыли 
на обследование  

и банкомат, рядом 
с которым на скамейке 

был обнаружен  
Скрипаль с дочерью.
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Окончание. 
Начало на < стр. 1.

СТОЛИЦУ ПЕРЕВОЗИЛИ 
НА СЕКРЕТНОМ ПОЕЗДЕ

- Сергей Викто-
рович, ведь в Мо-
скву из Петрогра-
да Владимир Ильич 
прибыл еще 11 мар-
та 1918-го?

- Да. На поезде.
- На секретном?
- Конечно. Потому что в России 

начиналась Гражданская война. К 
тому же и немцы на Западном фрон-
те перешли в наступление. А Крас-
ная Армия была еще очень слаба. 
И Петроград вполне мог оказать-
ся тогда в кольце врагов. Все это и 
стало главной причиной, почему 
правительство Ленина переехало 
из Петрограда. Поездка была стро-
го засекреченной. Ночью в Москву 
отправилось сразу три эшелона. В 
пассажирских вагонах - служащие, 
ящики и папки с документами. Со-
ставы двигались с разницей в две 
минуты: первым - эшелон ВЦИК, 
за ним - поезд Совнаркома, в кото-
ром находился Ленин. Третий со-
став принадлежал наркомату путей 
сообщения.

- Можно сказать, что столицу Со-
ветской России, как и Ленина, пере-
возили из Петрограда в Москву тоже 
с грифом «Строго секретно»? 

- Ну если вам именно такой об-
раз угоден... Хотя уже 11 марта Ле-
нин подписывает - причем 
совершенно открыто - до-
кумент о том, что «все сно-
шения с Советом народных 
комиссаров нужно прово-
дить по адресу: Москва, Со-
вет народных комиссаров».

В КВАРТИРЕ ВОЖДЯ 
СТОЯЛИ ПЕЧКИ, ИХ 
ТОПИЛИ ДРОВАМИ  

- Первую ночь Владимир 
Ильич и его соратники провели 
в гостинице «Националь». И 
только на следующий день, 
12 марта, отправились в 
Кремль...

- Да, точно так. До это-
го Ленин на территории 
Кремля не был никогда. И 
вот в середине дня предсо-
внаркома заезжает сюда на автомо-
биле - сначала через Кутафью баш-
ню, потом через Троицкие ворота. 
В машине вместе с Лениным были 
Надежда Константиновна Крупская 
и Яков Михайлович Свердлов, пред-
седатель ВЦИК. Ленин и его спут-
ники проехали на Ивановскую пло-
щадь, повернули к зданию судебных 
установлений и правительствующего 
сената. Еще его называют зданием 
бывшего Сената.

- А сейчас мы называем это здание 

Первым, или Президентским корпу-
сом, где работает глава государства 
Владимир Путин. Но вернемся на 100 
лет назад...

- А тогда там решено было раз-
местить рабочий кабинет Ленина, 
кабинеты аппарата Совнаркома и 
ВЦИК. Здесь же располагалась квар-
тира, где жили Владимир Ильич, 
Надежда Константиновна и младшая 
сестра вождя - Мария Ильинична 
Ульянова. (См. подробную схему.)

 - Я еще застал Музей-квартиру 
Ленина в Кремле, ходил даже туда 

как-то с племянни-
цей Ильича, Оль-
гой Дмитриевной 
Ульяновой. Она мне 
рассказывала: «Вот 
здесь стояли сунду-
ки, на них сидели 
коты...»

- Да, коты у Ле-
нина были. 

- Как жилось 
Ильичу в Кремле?

- Всюду было печное отопление - 
и в кабинете, и в зале заседаний 
Совнаркома, и в квартире. Каждое 
утро приносили дрова. Была печная 
служба, печники содержали эти пе-
чи, топили, чистили дымоходы. 

- Есть легенда, что однажды у Де-
мьяна Бедного - а он как пролетар-
ский поэт № 1 жил в Кремле -  печка 
задымила. Поэт вызвал печника. Тот 
все прочистил. Бедный налил ему вод-
ки целый стакан. Печник опьянел. 
Об этом узнал Ленин. Он хотел Де-
мьяна выселить из Кремля. 

- С момента начала Пер-
вой мировой войны в Рос-
сийской империи был 
введен сухой закон, кото-
рый успешно... не испол-
нялся. Та же ситуация была 
и в отношении Кремля. 

КРУПСКАЯ ОКАЗАЛАСЬ 
ПЛОХОЙ КУХАРКОЙ

- Как Ильич в Кремле пи-
тался? 

- Крупская была хозяй-

кой не очень, с кулинарным искус-
ством не дружила. Продукты - да, 
получали. Выдавали муку, каши. 
Мария Ильинична иногда готови-
ла. Была еще домработница. 

- Что известно о домработнице?
- Это никогда не изучалось. Хотя в 

квартире Ленина у домработницы 
была своя комната. (См. схему.)

- Выходит, вождь был в какой-то 
мере эксплуататором? 

- Демьян Бедный, когда жил в 
Кремле, эксплуатировал шесть до-
мработниц. 

- Молоденьких?
- Самой старшей 26 лет было. 
- А зачем нужны были шесть девочек 

Демьяну Бедному?
- Кто-то варил, кто-то парил, кто-

то убирал. Я не знаю, это вопрос к 
Демьяну Бедному. 

- А Ленин об этом знал?
- Думаю, что ему было далеко все 

равно, что делает Демьян Бедный. 
Он в Кремле пережил Ленина, его 
выселили в конце 20-х. Сталин вы-

- Сергей Викторович, когда Музей-квартиру Ленина выселяли из Кремля, 
я делал репортаж. Среди экспонатов  обнаружили бутылку кагора. Она бы-
ла под номером. Ольга Дмитриевна Ульянова тогда мне сказала: «Ну вот, 
нашел о чем писать». С кем Ленин пил этот кагор? 

- Сейчас эта бутылка находится в Ленинских Горках. Кагор использовался как ле-
карство и выписывался на рецептурных бланках. Всего там было две пустые бутылки. 
А сам Ленин любил пиво. И вообще к алкоголю относился спокойно. Сохранилось 
несколько бутылок пива импортного. Но использовать их могли и под подсолнечное 
масло, там удобные закрывающиеся крышки на механической пружине.

Только

Полный 
текст и видео 
интервью 
на сайте 

kp.ru. Там же еще 
больше фото  
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Заседание Совета народных комиссаров РСФСР. 
На фото - вождь и его соратники. ❶ Владимир Ленин. 

❷ Лев Троцкий. ❸ Алексей Рыков. ❹ Карл Радек. 
Москва, 1918 г. (Снимок публикуется впервые, 
многие десятилетия он хранился в закрытом 

архиве, так как запечатленные на фото соратники 
Владимира Ильича были репрессированы 
в годы сталинского Большого террора.)     
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«Комсомолка» 
рекомендует:

Книги серии «Правители 
России» можно заказать 
на shop.kp.ru.
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Веранда на крыше здания Сената, специально построенная 
для больного Ленина в 1922 году. Демонтирована в 1993-м.

 ■ ДЕТАЛИ

У Ленина в Кремле была    
          Демьяна Бедного -     

Ильич пил кагор как лекарство, любил пиво 
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Ванная-
уборная 
5,2 кв. м

Вход
в квартиру

Столовая 
14,3 кв. м

Коридор-
библиотека
65,8 кв. м

Лифт
в беседку
на крыше

Кухня
19,4 
кв. м

Передняя
квартиры
29,6 кв. м

Комната
Ленина
18,8 кв. мКомната домработницы

23,7 кв. м

Гостиная
55 кв. м

Комната
Надежды 
Крупской
23 кв. м

Комната Марии
Ульяновой 
33,9 кв. м

Библиотека
Ленина
27,9 кв. м

Зал
заседаний
112 кв. м

Приемная
56,8 кв. м

Сенатский дворец КВАРТИРА ЛЕНИНА НА ТРЕТЬЕМ ЭТАЖЕ
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Кабинет
Ленина
47,2 кв. м

Верхний 
кремлевский 
коммутатор
11,6 кв. м

У домработницы комната была почти 
на 5 кв. м больше, чем у Владимира Ильича.

Полезная площадь всей квартиры вождя 
составляла чуть более 300 кв. м.

селял. «Демьян Бед-
ный - мужик вредный». 
Он  был очень говор-
ливый. Распорядился о 
выселении секретариат 
ВЦИК. Но реально без 
решения Сталина его 
бы не выселили.

*   *   * 
- Сколько времени Ле-

нин жил в Кремле?
- В это здание он зае-

хал в апреле 1918 года. 
(До этого, пока посто-
янную квартиру при-
водили в порядок, жил 
во временной - тоже в 
Кремле, в Кавалерском 
корпусе.) Последний 
раз Владимир Ильич 
побывал здесь в 1923 году, уже будучи 
тяжело больным. Потом уехал в Горки. 
В 1924 году в Кремле уже не появлялся.

А в 1993-м из Кремля в Горки  перевез-
ли и Мемориальный музей Ленина, все 
экспонаты - а всего их более 40 тысяч...

Подготовил  
Александр ГАМОВ.

у нас

Программу с Сергеем  
Девятовым  слушайте  

на Радио «КП».
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Демьян Бедный 
жил на улице 

Коммунистической - 
на этом 

месте сейчас 
Государственный 

Кремлевский 
дворец. 

    одна домработница, а у поэта  
   шесть! 

FM.KP.
RU

 ■ ПЕРСПЕКТИВЫ

Александр НИКОЛАЕВ

25 000 гостей,  
7500 участников,  
60 регионов  
с медалями,  
44 дисциплины - 
такова статистика 
завершившегося 
накануне в Москве 
X Всероссийского 
технологического 
фестиваля PROFEST.

Это самые массовые состя-
зания в области подготовки 
новых инженерных кадров в 
стране.

Сначала у Фонда Олега 
Дерипаски «Вольное Дело» 
было две программы - «Ро-
бототехника: инженерно-
технические кадры ин-
новационной России» и 
JuniorSkills («ЮниорПро-
фи»). В рамках первой с 2009 
года в Москве проходил «Ро-
боФест», собиравший побе-
дителей и призеров регио-
нальных робототехнических 
соревнований. Вторая, про-
грамма ранней профессио-
нальной подготовки школь-
ников, была запущена в 2014 
году и быстро набрала обо-
роты. С 2018 года финальные 
соревнования двух программ 
было решено совместить на 
одной площадке - получи-
лось масштабно, зрелищно, 
увлекательно и, как считают 
участники, полезно.

- В этом году мы пред-
ставляем нашу новую об-
разовательную модель 
«Профессионалы будуще-
го», - рассказывает науч-
ный руководитель образо-
вательных программ Фонда 
«Вольное Дело» Елена Аксе-
нова. - Она позволяет уви-
деть траекторию профессио-
нального продвижения: от 
вовлекающих соревнований 
детей от 6 лет до проектов, 
реализуемых школьниками 
старших классов и студен-
тами по заданиям реального 
бизнеса, стартапов и пред-
принимательских проектов.

Именно поэтому в двух за-
лах 75-го павильона ВДНХ 
участники состязались в 25 
робототехнических дисци-
плинах и 19 профессиональ-
ных компетенциях. Школьни-
ки и студенты учили роботов 
играть в футбол, танцевать, за-
ставляли беспилотные роботе-
лежки ездить по извилистым 
улицам макетного «города», 
собирали и запускали раке-
ту, создавали по заказам пред-
приятий дрона - разведчика 
недр и робота - сортировщика 
сельхозпродукции…

- Современный инженер 
должен не только многое 
уметь, но и обладать большим 
багажом знаний, - отмечает 

основатель Фонда «Вольное 
Дело», инициатор програм-
мы «Робототехника» в России 
Олег Дерипаска. - Соревнова-
ния в рамках наших программ 
и подготовка к ним дают 
участникам не только базовые 
навыки. Мы верим, что таким 
образом удастся заинтересо-
вать молодежь, а в будущем 
привлечь ее к созданию новых 
современных продуктов.

Эта надежда небеспочвен-
на - около 35 000 бывших 
участников программы «Ро-
бототехника» за 10 лет стали 
студентами ведущих техниче-
ских вузов и работают сегодня 
инженерами в крупных рос-
сийских компаниях. К при-

меру, только на предприятиях 
«Группы ГАЗ» таких уже 74 
человека.

В этом году на площадке 
фестиваля во второй раз про-
шел финал Всероссийской 
олимпиады для школьников. 
Сначала около 800 участников 
показывали свое мастерство 
на соревновательных аренах, 
затем сдавали экзамен по фи-
зике в МГУ им. М. В. Ломо-
носова. Победители получа-
ют льготы при поступлении 
в российские вузы. Резуль-
таты пока обрабатываются, 
но стоит отметить, что из 500 
прошлогодних финалистов 11 
уже стали студентами ведущих 
вузов России.

PROFEST отличался от фе-
стивалей предыдущих лет и 
размерами подарков. Один 
из самых ценных и ощутимых 
призов - автомобиль «Газель 
NEXT» - достался победите-
лям в направлении AutoNet 
18+, студентам Ульяновско-
го государственного техниче-
ского университета. К июлю 
они должны будут переобо-
рудовать машину для участия 
в соревнованиях машин-
беспилотников «РобоКросс», 
которые проводятся при под-
держке «Группы ГАЗ» с 2010 
года.

Результаты трех дней бата-
лий таковы: на первом месте 
самая многочисленная сбор-
ная Москвы - 69 наград, из 
них 28 золотых, на втором - 
делегация Подмосковья (27 
наград, 8 из них - высшего 
достоинства), на третьем - 
кубанцы, завоевавшие 26 на-
град, 6 из которых - «золото». 
Награды фестиваля увезли с 
собой представители 60 ре-
гионов России, а также ребята 
из Узбекистана и Казахстана.

Но главный результат - это 
не кубки и медали. Главное - 
это будущее инженерного 
дела, за которое становится 
чуть-чуть спокойнее, пока в 
стране есть такие программы 
и такие фестивали.

Профессионалы будущего уже здесь

Новая инженерная смена воспитывается 
по всей стране - от Калининграда до Камчатки.
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Оксана ЧАЙКОВСКАЯ. 
Фото автора.

Кожевниковский район - 
самый южный в области, 
он славен красотой при-
роды - березовыми роща-
ми и тем, что находит-
ся на границе нашей облас-
ти с Новосибирской. Когда 
томские журналисты по-
сетили его в рамках Дня 
областного департамен-
та информационной поли-
тики, они едва ли не доб-
рались до крайней точки 
Томской области. 

СРОЧНО ТРЕБУЮТСЯ 
КРЕСЛА ДЛЯ ЗРИТЕЛЕЙ 

Знакомство с районном нача-
лось с Центра культуры и досуга 
в Кожевникове. Ирина Калис-
тратова, директор учрежде-
ния, показала гостям оба зала 
центра, выставку прикладного 
творчества в фойе, похвалилась 
современным оборудованием, в 
том числе и для показов 3D-филь-
мов, которое в 2016 году кожев-
никовцы получили от Фонда кино, 
одержав победу в конкурсе про-
ектов. Им выделили 5 миллионов 
рублей на организацию кинопо-
казов, возобновившихся после 
двадцатилетнего перерыва, кино 
в этом зале за последний год 
посмотрели больше четырех ты-
сяч человек, премьера фильма в 
райцентре часто проходит в тот 
же день, что и по всей стране, 
к радости публики. В прошлом 
году была проведена модерниза-
ция оборудования, обеспечиваю-
щего высокое качество звука и 
света. Средства на это выделя-
лись из федерального и област-
ного бюджетов. Сейчас решает-
ся вопрос о замене стареньких 
кресел в зрительном зале. 

В районе действуют 23 фили-
ала учреждений культуры, жаль, 
не всегда для них находятся 
сотрудники нужного уровня, но 

зато население помогает с энту-
зиазмом, достойным искренней 
благодарности. 

С ВОДОЙ - НИКАКИХ 
ПРОБЛЕМ!

Глава Уртамского сель-
ского поселения Анатолий 
Кузнецов ждал журналистов в 
центре села, он показал главные 
социально важные объекты. Но-
вая спортивная площадка стои-
мостью больше полутора милли-
онов рублей стала украшением 
села. А рядом появилась детская 
площадка, которая не пустует 
даже зимой. 

А вот еще одно яркое пятно 
среди снежной белизны - си-
ний «вагончик» водоочистного 
комплекса «Гейзер ТМ-1,5». Он 
установлен в рамках губернатор-
ской программы «Чистая вода» и 
обладает мощностью по очистке 
36 кубов воды в сутки, питьевая 
вода в комплекс поступает из 
подземного источника. В Уртаме 
во всех домах - водопровод, тут 
даже нет уличных колонок, но 
качество водопроводной воды 
низкое. Вот и появился имен-
но тут этот «вагончик», весьма 
популярный у жителей села. Из 
66 населенных пунктов нашей 
области, которые в нынешнем 
году получат такие же станции 
водоочистки, одиннадцать будут 
в Кожевниковском районе. 

Обеспечение комфортной 
среды для проживания в районе 
- предмет постоянной заботы и 
глав поселений, и главы райо-
на, Александра Емельянова. 
Он рассказал, что в текущем 
году планируется отремонтиро-
вать более 13 тысяч квадрат-
ных метров дорог в райцентре 
и более 36 тысяч - по всему 
району. Определено 24 проблем-
ных участка, которыми следует 
прежде всего заняться. Из 22,6 
миллиона рублей, которые отво-
дятся на финансирование этих 
работ, только 1,13 миллиона 

рублей - из местного бюджета, а 
21,53 - областная субсидия, по-
лученная в рамках региональной 
программы «Дороги».

Сейчас в райцентре около 
десятка улиц и переулков ждут 
ремонта, в том числе и централь-
ная, улица Гагарина, на которой 
находится много социально зна-
чимых объектов. Увидеть, как 
совместными усилиями жителей 
многоквартирного дома и мест-
ных властей можно обустроить 
двор, гости смогли на Гагарина, 
22. Жильцы принимают активное 
участие в благоустройстве придо-
мовой территории, их инициативу 
поддержали, и возле дома теперь 
есть обустроенная парковка для 
личного автотранспорта и ком-
пактная детская площадка.

Вызывает восхищение и мест-
ный Парк культуры, расположен-
ный в естественной, бережно 
сохраненной березовой роще, 
расположенной прямо за зданием 
районной администрации. Скамей-
ки, урны, заасфальтированные 
дорожки, малые архитектурные 
формы, детские аттракционы - все 
это делает парк любимым местом 
отдыха кожевниковцев. А в про-
шлом году он стал площадкой для 
проведения областного «Праздни-
ка хлеба», найдя массу поклонни-
ков среди гостей района. 

ЗЕРНО, МОЛОКО, МЯСО - 
ЗДЕШНИЕ БОГАТСТВА

Иметь возможность трудиться 
и учиться в своем селе очень 
важно. В районе успешно дейс-
твуют несколько КФХ - одно из 
них возглавляет Данила Дуд-
кин, расположенно оно в селе 
Уртам. Тут производят корма, 
молоко, выращивают КРС - 206 
голов (из них 102 - коровы). 
Ежесуточный валовой надой со-
ставляет 1420 литров молока. 
В помещениях идет ремонт, за-
купается новое оборудование. 
Например, раньше рулоны с се-
ном не оборачивались специаль-
ной пленкой, и от этого много 
сена уходило в брак, теперь оно 
упаковывается на современном 
уровне и отлично сохраняется. 
Молочную продукцию КФХ Дуд-
кина охотно разбирают в Томске 
и Северске, на районных ярмар-
ках выходного дня. 

В селе Базой Владимир Се-
лихов, руководитель одного из 
старейших в районе хозяйств - 
КФХ «Летяжье», показал строи-
тельство своего нового комплек-
са для подготовки семян. Такого 
раньше не было в нашем реги-
оне, комплекс впечатляет! Уже 
подводятся под крышу огромные 
корпуса с бункерами, способ-
ными принять большие объемы 
семян различных культур - зер-
новых, бобовых, масличных. Од-
нако главное в этом комплексе 
- его уникальное оснащение, 
которое позволит сортировать 
семена, не допуская попадания 
в посевной материал ни одного 
некачественного зернышка! Не-
сколько степеней контроля и по 
весу, и по цвету, и по размеру. 
Предмет особенной гордости 
Владимира Николаевича - фото-
сепаратор, который при помо-
щи современных технических 
средств сможет отбраковывать 
некачественные семена, исходя 
из их цвета. А работать эта чу-
до-машина будет со скоростью 
четыре тонны семян в час! В КФХ 
«Летяжье» урожайность зерно-
бобовых культур тут составляет 
34,6 центнера с гектара, общая 
посевная площадь пашни - более 
12 800 гектаров. В хозяйстве 

1500 голов КРС, ежегодно тут 
производится более 200 тонн 
мраморного мяса.

БЕЗ ШКОЛЫ НЕТ ЖИЗНИ…
Без школы в селе угасает 

жизнь, потому и борются жите-
ли некоторых сел за сохранение 
школ, добиваются их ремонта, в 
том числе и в Кожевниковском 
районе. Сейчас в селе Чилино 
завершается капитальный ремонт 
школьного здания, построенного 
еще в 1979 году и давно требо-
вавшего реконструкции. Ремонт 
школы ведется в основном за счет 
средств областного бюджета. Со-
вершенно обновленная школа на 
117 мест в новом учебном году 
обязательно примет своих учени-
ков, в этом же здании будут рабо-
тать группы для дошкольников. А 
пока около сотни местных ребяти-
шек учатся тут же, в своем селе 
- в приспособленных помещениях. 

Завершилось небольшое турне 
по району визитом в чудесную 
новую школу, четыре года назад 
возведенную на месте старого 
деревянного здания, в котором 
располагалась Кожевниковская 
средняя школа №2. Новое совре-
менное здание - предмет гордости 
и района, и всей области. Оно обо-
рудовано по последнему слову, 
отлично укомплектовано. Учить 
и учиться здесь - удовольствие. 
Директор школы Надежда 
Крайсман поделилась с нами ин-
формацией об успехах учеников и 
преподавателей. Школа имеет ста-
тус ресурсно-внедренческого цен-
тра инноваций и опорной школы 
региональной инновационной про-
граммы «Образование через ком-
муникацию», в ней создано свое 
лесничество и работает экоцентр, 
создан муниципальный центр по 
патриотическому воспитанию, 
действует отряд юнармейцев. Ре-
бята из этого отряда рассказали 
о призовых местах, которые их 
отряд занял во Всероссийских во-
енно-спортивных играх «Зарница», 
«Победа» и «Орленок». 

В этом прекрасном местечке 
еще так много интересного и 
достойного внимания, так не хо-
телось уезжать! Всем, кто был 
в этой поездке, захотелось вер-
нуться сюда, и еще не раз.

Есть чем гордиться Есть чем гордиться 
в «березовом краю»в «березовом краю»

Гостям в Кожевниковском районе всегда рады.

Фермер Данила Дудкин 
похвастался 

хорошим сеном.
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Анна ДОБРЮХА

Правительство обновило 
сроки ожидания приема 
у доктора, важных 
обследований  
и операций. Этот 
документ поможет 
получить быструю  
и бесплатную медпомощь.

Завтра, 15 марта, отмечается 
Всемирный день защиты прав 
потребителей. Одно из самых 
важных для нас - право на ка-
чественную медпомощь по по-
лису ОМС, то есть бесплатно. 
При этом желательно попасть 
к врачу, на обследование или 
операцию, не растеряв остатки 
здоровья. Чтобы пациенты ме-
сяцами не маялись в очередях, 
а регистратуры не старались 
массово перенаправить поток 
пришедших по ОМС в окош-
ко платных медуслуг, прави-
тельство ежегодно утверждает 
сроки ожидания разных видов 
медпомощи.

- В этом году впервые от-
дельной строкой выделили 
онкобольных: им должны 
начать оказывать специали-

зированную медпомощь (это 
может быть курс химиотера-
пии, лучевой терапии, опера-
ция) на позднее, чем через 14 
календарных дней с момента 
установления диагноза, - под-
черкивает председатель Нацио-
нального агентства по безопас-
ности пациентов и независимой 
медицинской экспертизе, док-
тор медицинских наук, эксперт 
Всероссийского союза стра-
ховщиков Алексей Старченко. 
- Причем, если у человека есть 
видимые  признаки опухоли 
или другие весомые основания 
подозревать рак - например, 
уплотнения в груди у женщин, 
непроходящий кашель с кро-
вью, изменение цвета и формы 
родинок, то можно и нужно 
сразу идти в онкодиспансер. В 
таких случаях, когда промедле-
ние смерти подобно, законо-
дательство сегодня позволяет 
обойтись без предварительного 
посещения терапевта и попасть 
к онкологу самотеком. Если же 
пациент просто переживает и 
беспокоится, нет ли онкодиаг-
ноза, нужно сперва побывать у 
терапевта и получить направ-
ление в онкодиспансер.

Большинство россиян живут в регионах, 
куда солнце осенью-зимой заглядывает 
катастрофически редко. Как это влияет 
на самочувствие и можно ли этот дефицит 
восполнить. Разбираемся.

АППЕТИТ
Исследования показали: когда солнце 

вовсю наяривает, есть хочется значитель-
но меньше. Более того, эксперименты на 
мышах продемонстрировали: те животные, 
которые получали достаточно света, не жи-
рели даже при высокоуглеводистой диете! 
В отличие от своих сородичей, которые 
влачили существование в полутьме.

Вообще-то многие из нас готовы высту-
пать экспертами по этому вопросу: как 
только день укорачивается, аппетит повы-
шается. Постоянно хочется есть!

Кроме того, воздействие солнечного 
света благоприятно влияет на сердечно-
сосудистую систему. Внутренняя стенка 
сосудов под воздействием ультрафиолета 
выделяет окись азота, благодаря этому 
сосуды расширяются. Артериальное дав-
ление нормализуется. Обмен веществ 
активизируется. Съеденные килокалории 
сжигаются быстрее. Вес не растет.

Что делать: с 7 утра до 9 вечера при 
недостатке солнечного света необходимо 
включать в помещениях искусственный 
белый (!) свет.

БЕССОННИЦА
Короткий световой день провоцирует 

бессонницу из-за нарушения биологиче-
ских ритмов. Темнеет, допустим, в 7 часов 
вечера (а в декабре - январе ведь и еще 
раньше). В организме начинает выраба-
тываться гормон сна мелатонин. Но спать 
человек не идет. Наоборот, он включает 
свет поярче у себя в квартире...

В итоге, когда все-таки добирается до 
постели, организм уже дезориентирован. 
Заснуть становится трудно. Фаза засы-

пания удлиняется. Как и фаза быстрого 
сна, во время которого мы видим сновиде-
ния, легко просыпаемся. И, к сожалению, 
укорачивается фаза медленного сна - во 
время которого, собственно, тело и мозг 
отдыхают...

Что делать: ложиться в постель жела-
тельно в одно и то же время. Обеспечить 
в спальне полнейшую темноту - погасить 
свет, зашторить окна, если в них светят 
фонари, выключить телевизор, компью-
тер. За час до отхода ко сну исключить 
использование гаджетов с подсвечен-
ным экраном - смартфонов, планшетов, 
ноутбуков. Даже будильник отверните 
циферблатом к стене!

ВОЛНЕНИЕ
Пик выработки гормона сна мелато-

нина -  с полуночи до 4 утра. Когда не 
хватает солнца, наши циркадные ритмы 
(биоритмы) выходят из нормы. Полноценно 
отдохнуть за ночь и восстановиться стано-
вится все труднее. Настроение падает. На-
ступают состояния, которые называются 
«сезонные аффективные расстройства». 

Подсчитано, что женщины на 200 процен-
тов чаще мужчин подвержены сезонным 
депрессиям.

Что делать: находить любую возмож-
ность для прогулок по воздуху. Физическая 
активность помогает выработке эндорфи-
нов - гормонов удовольствия.

ГРУДЬ
Жительницы северных стран имеют 

гораздо большие риски заболеть раком 
груди, чем южанки, свидетельствует ме-
дицинская статистика.

Д
Витамин D вырабатывается кожей чело-

века под воздействием ультрафиолетовых 
лучей. Этот витамин активирует клетки 
- защитники нашего организма, заставля-
ет их шустрее отлавливать вредоносные 
клетки, в том числе клетки рака. И затем 
их уничтожать.

Что делать: уровень витамина D в крови 
должен быть не менее 20 единиц, а лучше 
- больше. Если он ниже,  нужно обратиться 
к врачу. Он назначит витамин в форме ле-
чебного препарата. 

 ■ «ЖИТЬ ЗДОРОВО!»Каждое утро на 
Первом канале из-
вестная телеведу-
щая и врач Елена 
Малышева рас-
сказывает, как об-
устроить свой быт 
так, чтобы жить бы-
ло не только здО-

рово, но и здорОво. А для тех, кто 
не успел к эфиру, мы напоминаем о 
самых интересных темах программы.

Смотрите «Жить 
здорово!» с понедельника 
по пятницу утром.

Подготовила Алина МАКЕЕВА.
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В погоне за солнцем

- Абсолютно реально! - обнадеживает юрист 
Алексей Старченко. - За нарушение этих 
сроков поликлиники и больницы штрафуют. 
Поэтому, как только вас обрадуют, что за-
писывают на прием к эндокринологу через 
3 месяца (по правилам - не больше 14 дней, 
см. инфографику. - Ред.), сразу же звоните 
в страховую медицинскую компанию, выдав-
шую вам полис ОМС. Именно медстрахов-
щики сегодня активно занимаются защитой 
прав пациентов (бесплатно!) и в том числе 
вправе штрафовать клиники.

Второй вариант - когда пациенту сразу 
подсовывают договор о платных медуслу-
гах и предлагают тот же прием у врача или 
МРТ хоть завтра. В договоре всегда есть 

строка, что вы предупреждены о возмож-
ности получения данного вида медпомощи 
по полису ОМС, но добровольно соглашае-
тесь на платный вариант. «Обязательно по-
требуйте указать первоначально названную 
вам дату бесплатного оказания медуслуги, 
чтобы было очевидно, что по ОМС вы по-
пали бы к нужному врачу не раньше чем 
через 3 месяца», - советует эксперт. Тогда 
будет очевидно, что платную медуслугу вам 
навязали, а это весомое основание требо-

вать возврата денег. Если регистратура 
отказывается честно ставить даты - сразу 
же звоним медстраховщику.

Кстати, не стоит доверять отговоркам, что 
у поликлиник и больниц не хватает ресурсов 
и они просто физически не могут соблюдать 
такие сроки. Для пациентов-платников места, 
как правило, почему-то находятся всегда. А 
если вы привлечете своего страховщика, 
то это место по праву достанется вам - бес-
платно по полису ОМС.

ВОПРОС - РЕБРОМ

Реально ли добиться соблюдения 
этих правил на практике?

И к врачу попасть - и в очереди не пропасть
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О грядущем экономическом кризисе 
первыми узнают акушеры-гинекологи

Ярослав КОРОБАТОВ

Ученые установили, что ко-
личество зачатий детей за-
метно сокращается задолго 
до того, как начало рецессии 
начинают предсказывать тра-
диционные показатели рынка.

Обвалятся ли цены на мо-
сковскую недвижимость? В 
чем держать деньги - в долла-
рах или рублях? Брать ипотеку 
или на всю зарплату закупить 
сахар, соль и спички? Умные 
дядьки в дорогих костюмах, 
поправляя очки в модной 
оправе, советуют следить за 
показателями деловой актив-
ности. Такими, как уровень 
покупательской способности, 
приток или отток капитала в 
страну, цены на акции и т. д. 
Именно они сигнализируют 
о приближении кризиса или 
подъеме экономики.

Однако группа американ-
ских экономистов под руко-
водством профессора Даниэля 
Хонгермана из Университета 
Нотр-Дам считает, что самым 
точным и чувствительным ин-
струментом, способным пред-
сказать начало рецессии за-
долго до того, как костлявая 
рука кризиса залезет в ваш ко-
шелек, является «индекс бе-
ременности». Исследование 
под названием «Является ли 
фертильность экономическим 
показателем?» было опублико-
вано на сайте Национального 
бюро экономических исследо-
ваний США.

Чтобы обосновать свою 
догадку, исследователи со-

поставили экономические 
показатели и статистику де-
торождений за период с 1989 
по 2016 год. За это время в 
Соединенных Штатах появи-
лось на свет 109 миллионов 
младенцев и приключилось 
несколько экономических 
катаклизмов, среди которых 
отдельной глыбой возвыша-
лась Великая рецессия (такое 
название за рубежом получил 
мировой экономический кри-
зис 2008 года).

- Начало экономического 
кризиса всегда тяжело пред-
сказать, - говорит профессор 
Даниэль Хонгерман. - Счи-
тается, что Великая рецессия 

разразилась в декабре 2008 
года. А отправной точкой 
стало банкротство компании 
Lehman Brothers в сентябре 
2008-го (долги компании со-
ставляли $613 миллиардов). 
При этом еще в 2007 году все 
традиционные экономиче-
ские показатели были в абсо-
лютном порядке: фондовый 
рынок бил рекорды, уровень 
доверия потребителей был вы-
сок как никогда. Но, изучив 
данные о рождении детей, 
мы были поражены: сниже-
ние числа зачатий началось 
уже с середины 2007 года. А 
за первые три квартала 2008 
года врачи зафиксировали уже 

на 100 тысяч беременностей 
меньше, чем за тот же период 
2006 года. Иными словами, 
«индекс беременности» сиг-
нализировал о наступлении 
Великой рецессии почти за год 
до ее начала!

По степени чуткости к на-
чалу финансовых трудностей 
«индекс беременности» пре-
взошел даже такой показатель, 
как объем валового внутренне-
го продукта (ВВП). Рост ВВП 
США замедлился только в по-
следнем квартале 2007 года, 
в то время как число зачатий 
сокращалось к этому момен-
ту уже несколько месяцев (см. 
схему).

Как работает этот механизм? 
Ученые считают, что если па-
ра решила завести ребенка, то 
мужчине и женщине в среднем 
требуется 10 месяцев, чтобы 
зачать малыша, плюс 9 меся-
цев, чтобы его выносить. Та-
ким образом, на старте этого 
увлекательного процесса го-
ризонт событий составляет 19 
месяцев. Родителям должны 
быть уверены, что по крайней 
мере в течение этого времени 
не случится никаких катастро-
фических событий.

Видимо, ощущение того, ка-
ким будет будущее, возникает 
из общей атмосферы, которая 
окружает людей. И это пред-
чувствие оказывается более 
точным инструментом пла-
нирования, чем сухие цифры 
экономической статистики.  

Если предположения авто-
ров исследования верны, то 
Россию впереди ждут отнюдь 
не тучные годы. В 2017 году в 
стране была зафиксирована 
минимальная рождаемость 
за последние 10 лет -  на свет 
появилось 1,69 миллиона ка-
рапузов. Это на 10 процентов 
меньше, чем в 2016 году. Если 
русские мужики и бабы хотят 
по-прежнему есть хлеб с мас-
лом, то настала пора не тянуть 
с выплатой супружеского дол-
га. Отечество в опасности! 

Программу 
«Теорема 

Лаговского» 
слушайте 

по субботам в 15.45 (мск) 
на Радио «КП».

FM.KP.
RU

Владимир ЛАГОВСКИЙ

Люди 
как биологический 
вид достигли 
максимума 
своих физических 
возможностей.

Людям не стоит надеять-
ся на то, что когда-то они 
будут жить дольше, станут 
сильнее, быстрее, выше. 
К столь огорчительному 
выводу пришли ученые из 
Франции - большая группа 
из 10 человек. Они проана-
лизировали результаты, по-
казанные легкоатлетами в 
беге на 800 м, в прыжках 
в высоту и в толкании ядра 
за последние 120 лет. И 
убедились: прогресс оста-
новился. Начиная с 80-х 
годов прошлого века кри-

вые графиков начали вы-
прямляться. 

- Вряд ли стоит ждать от 
Homo sapiens обилия но-
вых рекордов,  - полагает 
руководитель исследова-
ний профессор Жан-
Франсуа Туссен из фран-
цузского государственного 
медицинского Университе-
та Париж Декарт.  - Воз-
можны лишь единичные 
всплески.

Было время, когда люди 
(не только атлеты) прибав-
ляли в росте. Сейчас рост 
в среднем притормозил на 
уровне 180 сантиметров у 
мужчин и 170 у женщин. 

Стабилизировалась и 
продолжительность жиз-
ни. По подтвержденным 
документам, за отчетный 
период лишь одна женщи-
на - Жанна Кальман (Jeanne 

Calment) - прожила дольше 
120 лет (122 года и 5 ме-
сяцев). Тех, кто прожил бо-
лее 110 лет, тоже раз-два 
и обчелся.

Выявленная тенденция, 
естественно, рождает во-
прос: куда стремиться, 
если уже некуда? В ответ 

ученые воодушевляют: мол, 
было бы неплохо, если бы 
как можно больше людей 
вышли на максимальные по-
казатели - достигли бы того 
самого предела, который 
удалось обозначить. Или 
хотя бы не начали дегра-
дировать.

ДРУГОЙ ВЗГЛЯД

Нет, это не предел
Туссен и его коллеги принадлежат к лагерю тех 

ученых, которые полагают, что эволюция человека 
закончилась. Единомышленников Туссена питает ги-
потеза о так называемом эволюционном оптимуме. 
Мол, если вид максимально приспособился к среде 
обитания, то дальнейшие изменения ему не нужны и 
не происходят. Люди вот приспособились и не эво-
люционируют.

Американские эволюционные оптимисты во главе с 
Ричардом Ленским из Университета штата Мичиган 
вот уже 30 лет ведут эксперимент, результаты кото-
рого свидетельствуют: предела эволюции нет. 

Ленский с соратниками прослеживает изменения, 
происходящие в 12 колониях кишечной палочки (E. 
Coli) - модельных организмов, которые быстро размно-
жаются, демонстрируя свои достижения на эволюци-
онной лестнице. Их фиксируют каждые 75 дней, за 
которые сменяется около 500 поколений бактерий. С 
момента начала эксперимента в 1988 году их смени-
лось 68 тысяч поколений. Что соответствует человече-
ской эволюции протяженностью более миллиона лет. 
Изменения в бактериях не прекращались - даже у тех, 
которые, казалось бы, жили в гармонии со средой. А 
раз так, то у наших потомков возможны видоизмене-
ния. Эксперимент продолжается, по сути, моделируя 
следующий миллион лет человеческой эволюции.

Ямайский бегун Усэйн Болт, обладатель 
8 мировых рекордов, по мнению изучавших 

его ученых, - феномен, результат уникального 
сочетания генов. Обычным людям, даже очень 

тренированным, за ним не угнаться.
Но и он уже исчерпал личный лимит рекордов.

Человечество 
затормозило... gl
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Охотники за головами-3:

Сбежавший из России 
убийца стал 
украинским карателем

Андрей ГОРБУНОВ,
Роман ЛЯЛИН 
(«КП» - Екатеринбург»)

Журналисты «КП» продолжают ид-
ти по следу головореза Семена Ермо-
линского, за которого обещана награда 
в миллион рублей. 

Пост в социальных сетях. На фото-
графии салатик, бутерброды с соленой 
рыбой, беляши, бутылка коньяка и 
торт со свечками в виде цифры «30». 
Подпись соответствующая: «Дорогой 
Сенечка, поздравляем с юбилеем!!! При-
вет от всех родных и близких, очень ску-
чаем. С надеждой на лучшее, удачи!»…

Сообщение благополучно собира-
ет лайки. И мы бы тоже умилились 
этому посланию. Если бы не одно 
но. Мама Валентина Ермолинская 
адресовала его своему сыну Семе-
ну, который является настоящим 
убийцей-психопатом.

Он входил в уральскую банду «сани-
таров каменных джунглей». Мажоры-
отморозки забивали молотками и по-
лосовали ножами гастарбайтеров, 
сутенеров и наркоторговцев. В общей 
сложности за 5 лет - 16 убийств. В 2012 
году 10 бандитов наконец задержали. 
Семену удалось ускользнуть.

И вот пока Интерпол и российская 
полиция прочесывают все злачные 
закоулки в поисках Сени, его мама 
желает ему удачи в интернете. Но, по 
всей видимости, скоро встреча лю-
бящих родственников произойдет 
уже в реальности - в виде свидания 
в одиночной камере следственного 
изолятора. Кольцо вокруг Ермолин-
ского все больше сжимается…

КРАСНЫЙ КВАДРАТ
КАК ЧЕРНАЯ МЕТКА

Итак, мы помогаем силовикам 
искать Семена Ермолинского, а те, 
в свою очередь, обещают миллион 
рублей за помощь в поимке. В про-
шлой части нашего расследования 
мы устроили допрос с пристрастием 
подельнику беглеца (см. сайт kp.ru). 
Роман Кирияков мотает пожизнен-
ный срок в тюрьме для особо опас-
ных преступников в мордовском селе 
Потьма. Во время интервью в камере 
мы принялись изображать хорошего и 
плохого полицейского. Ход оказался 
удачным. Кирияков признался:

- Я слышал, что Ермолинский на 
востоке Украины - воюет наемником 
на стороне незалежной.

«Чем не зацепка?» - рассудили мы 
и отправились в уголовный розыск 
Свердловской области делиться по-
лученной информацией.

- А Ермолинский-то в Донбассе! - 
заявили мы с порога следователю 
Ивану Николаевичу (фамилию не 
называем, потому что не положено).

- Да знаю я уже, - сперва отмахнулся 
опер. Но тут же насторожился. - Это 
ведь закрытая информация. Кто вам 
сообщил?!

Мы, в свою очередь, тоже насто-
рожились. Думали - откроем операм 
глаза, укажем. А их ничем не удивишь. 
Хотя нет - все-таки удивишь. Когда 
мы рассказали Ивану Николаевичу 
про свою командировку в Потьму, 
тот одобрительно пожал руку. Мол, 
ничего себе ребята дают - полторы 
тысячи километров проехали ради 
зацепки. Дальше разговор пошел уже 
практически на равных.

- Я читал первую часть вашего рас-
следования, - признается опер. - Там 

один из моих коллег выдвигает вер-
сию, что Ермолинский в 2012 году 
сбежал из Питера в Африку. Но это 
не так. Как только стало известно, 
что Семен входит в банду и замешан в 
убийствах, информация по нему была 
передана в Интерпол. Их сотрудники 
загрузили фотографию беглеца в ба-
зы всех аэропортов мира. Да еще и с 
красным квадратом.

- А что такое красный квадрат?
- Это метка для сотрудников аэро-

портов, что человек, который пытает-
ся пересечь границу, особо опасный 
преступник. Как только сотрудники 
видят красный квадратик от Интер-
пола, они тут же вызывают полицию. 
Поверьте, со значком «Red notice» не-
возможно передвигаться на самолетах.

- Тогда куда Ермолинский исчез в 
2012 году?

- Мы тоже долгое время ломали го-
лову. И лишь недавно оперативным 
путем (даже не рассчитывайте на под-
робности) удалось выяснить, что в 
2012 году Семен скрывался в Крыму 
(тогда он еще был украинским). А 
когда в 2014-м полуостров стал рос-
сийским, перебрался в Донбасс.

«ЖИВЫМ ИЛИ МЕРТВЫМ»
До своей криминальной карье-

ры Ермолинский торговал холод-
ным оружием. По «работе» он часто 
пересекался с частными военными 
компаниями. По одной из версий, 
именно приятели оттуда и рекрути-

ровали убийцу в один из карательных 
украинских отрядов, которые убивали 
мирных жителей на границе с ДНР. 
Однако как только карателей стали 
трепать донецкие ополченцы, тут же 
дезертировал. Но куда?  

- Он точно сейчас не на территории 
Украины, иначе Ермолинского сра-
зу бы вычислил Интерпол и передал 
России. Поэтому мы уверены, что 
преступник достал поддельные до-
кументы и залег на дно в Донецке или 
окрестностях, - разъясняет опер. - 
Вся проблема в том, что ДНР - не-

признанная ре-
спублика. Ни у 
Интерпола, ни у 
российской по-
лиции там нет 
полномочий. 
Начальство не 
дает разрешения 
действовать…

- Ну нам-то 
никто не запре-
щает действо-
вать, - с горя-
щими глазами 

предлагаем свои услуги.
- Слушайте, если сможете по До-

нецку расклеить ориентировки - это 
нас сильно выручит, - оживляется 
Иван Николаевич.

- Только мы на этих листовках свои 
контакты напишем, - тут же ставим 
свои условия. - Чтобы информация 
шла через нас!

- Без проблем. Если будут зацепки, 
сразу сообщайте нам. 

«УБИЙЦА РЯДОМ С ВАМИ!»
Прежде всего просим помощи у до-

нецких силовиков  - пишем запрос ми-
нистру внутренних дел ДНР Алексею 
Дикому. Через неделю приходит ответ:

«В данный момент МВД ДНР офици-
ально не взаимодействует с силовыми 
ведомствами России. В силу отсут-
ствия официального взаимодействия 
ориентировки на беглых преступников 
из других стран не принимаются».

А вот простые жители ДНР оказа-
лись более отзывчивыми. Нам даже не 
пришлось ехать в Донбасс. Мы просто 
списались в соцсетях с местными и 
попросили помочь; объяснили, что 
рядом с ними может находиться бе-
глый убийца. 

 В тот же день весь Донецк был уве-
шан ориентировками на Ермолин-
ского. «Даже владельцы магазинов 
размещали у себя эти листовки!» - 
отчитывались к вечеру наши новые 
друзья.

Вскоре на редакционный сотовый 
пришла СМС с неопределившегося 
номера: «Ермолинский продолжает 
заниматься торговлей оружием. Сей-
час он поставляет его украинским во-
енным». И следом: «А что, кстати, 
вы будете делать, если Ермолинский 
окажется перед вами?»

Продолжение следует.

Ан
др

ей
 Г

О
РБ

УН
О

В,
 Р

ом
ан

 Л
ЯЛ

ИН

Такими ориентировками 
(на афишном стенде, например) 
жители Донецка заклеили 
весь город. Справа - 
фото ориентировки 
на Ермолинского от Интерпола.

Мама беглого убийцы 
поздравила его через 

соцсети с днем рождения. 

КОНКРЕТНО

Приметы Семена 
Ермолинского

На вид 30 - 35 лет, спортивного телосложения, волосы темные, стрижка короткая, 
может носить бороду, усы, спинка носа искривлена. На обеих руках Семена Ермолин-
ского от плечевого сустава до кисти татуировки в виде хаотичных узоров. На правой 
руке на сгибе локтевого сустава изображена звезда, обрамленная хвостом ящерицы.
Если вы что-то  знаете о местонахождении преступника - звоните 8-922-153-28-09. 
Пишите на почту: kp.ekb@phkp.ru
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ДОКАЗАТЕЛЬСТВА 
ИЗ НОСОВОГО ПЛАТКА

Молодая актриса Дарья Ганичева с 
помощью генетической экспертизы 
пыталась доказать, что она дочка на-
родного артиста России Бориса Хими-
чева. За три года до смерти актер Борис 
Химичев оформил на свою падчерицу 
Елену завещание. Дарья Ганичева по-
явилась у постели умирающего от рака 
актера. Почти сразу после его ухода 
стала героиней телешоу, где объявила 
себя дочерью Химичева. И хотя анализ 
ДНК не подтвердил ее слова (у Дарьи 
генетических совпадений с «отцом» 
было немного, как говорят эксперты, 
примерно столько же совпадений меж-
ду человеком и мышью), девушку это 
не остановило. Она сделала еще одну 
экспертизу - так называемый расши-
ренный анализ. Насколько достоверны 
эти результаты, решит суд. И только 
после официального подтверждения 
родства может начаться битва за на-
следство. На сегодняшний день ника-
ких имущественных требований Дарья 
не предъявляла.

Недавно суд назначил экспертизу 
младшей дочери Алексея Петренко Ме-
лании, у которой после смерти актера 
объявился другой отец - Улугбек, ко-
торый уверяет, что Мелания его род-
ная дочь. И что зовут ее не Мелания, 
а Алия. Так ли это, может установить 
только экспертиза.

Понятно, что вся эта генетическая 
эквилибристика делается не просто 
так, а, во-первых, ради телешоу, где за 
участие в программах платят немалые 
деньги. И, во-вторых, ради наследства.

- Это новая российская забава - де-
лать анализ ДНК, чтобы после делить 
имущество, - убежден юрист Михаил 
Цивин. - Я дружил с Борисом Хими-
чевым. Хорошо помню, как он расска-
зывал, что к нему подошла незнакомая 
женщина с девочкой и предъявила ему: 
«Вот познакомьтесь, это ваша дочь». 
В жизни Химичева, думаю, было не-
мало женщин. Поэтому факт неожи-
данно объявившейся дочери его не 

сильно поразил.  
Он к этой девуш-
ке - Дарье Гани-
чевой - отнесся 
доброжелатель-
но. Помогал ей. 
Но ему и в голо-
ву не приходи-
ло делать ана-
лиз ДНК, чтобы 
официально при-
знать ее дочерью. 
Завещание составил 
на свою падчерицу 
Елену. Тем не менее 
после его смерти Дарья решила под-
твердить кровное родство. Для анали-
за ДНК предъявила платок, которым 
протирала лицо Химичева, когда он 
уже тяжело болел. Это абсурд, тем не 
менее Дарья на это пошла.

- И что показала экспертиза платка?
- Экспертиза выдала малое совпаде-

ние - 78%. У человека с обезьяной и 
то оно больше - 95 - 98%. И на 50% - с 
бананом.

- Какое должно быть совпадение при 
кровном родстве человека?

- 99,999, то есть почти 100%.

«ПРИВЕТ, СЫНОК»
Похожая история с сыном Спартака 

Мишулина. Является ли Тимур Ереме-
ев сыном «Карлсона» (самая известная 
театральная роль Спартака Василье-
вича) или нет, выясняется не в суде, 
а в телевизоре. И тоже главный аргу-
мент в его пользу - пресловутый ана-
лиз ДНК. Тимур и дочь актера Карина 
Мишулина регулярно появляются в 
шоу-программах. В феврале Карина 
вместе с мамой пришла на ток-шоу 
«Прямой эфир». Они заявили, что не 
верят в результаты ДНК-экспертизы, 
по которой Тимур на 99,9% является 
сыном Мишулина. Чтобы разоблачить 
Еремеева, они готовы на любые край-
ности, вплоть до эксгумации останков 
актера.

Материал для экспертизы доказа-
тельства родства Тимура Еремеева со 

знаменитым актером брали... из ко-
стюма Спартака Васильевича спустя 
12 лет после его смерти. Хотя сами же 
эксперты заявляли, что из костюма, 
который Спартак не носил двенадцать 
лет, можно извлечь только нафталин. 
Никаких следов генетического мате-
риала там не осталось.

- Тем не менее генетическая 
экспертиза подтвердила, что 
Тимур - сын Мишулина, 
хотя это звучит странно...

- Эти анализы - чи-
стая профанация. Все 
делается ради теле-
шоу. Иногда встре-
чаются клинические 
случаи. Я был на 
одной телепрограмме, 
куда пришел молодой 
человек, который дока-
зывал, что он сын Утесова. 
Журналисты раструбили на весь 
свет, что нашелся «внебрачный сын» 
Леонида Осиповича, тем более что 
сам Утесов ни подтвердить, ни опро-
вергнуть этого уже не мог. Его не бы-
ло в живых. Но журналисты ухва-
тились за идею, поехали в Одессу. 
Там разыскали дальнюю родствен-
ницу Леонида Осиповича. Сравни-

ли ДНК этой бабушки и получили 
66,6% совпадений. То есть пшик.

Вдруг после этого расследования 
объявился родной отец так называе-
мого сына Утесова. И рассказал, как 
было дело. Оказывается, их семья жи-
ла с Утесовым в одном доме. Леонид 
Осипович всегда был приветлив с со-
седями и однажды погладил по голове 
симпатичного соседского мальчика: 
«Привет, сынок». После этого мальчик 
внушил себе, что его родной отец - 
Утесов. Он допытывался «правды» у 
своей матери. Чтобы избавить парня 
от параноидальной идеи, его родители 
сделали анализ ДНК, из которого сле-
довало, что они его кровные предки, а 
не Утесов. Что же вы думаете? Моло-
дой человек перестал с ними разгова-
ривать, уверенный, что его обманули.

- Получается, что анализ ДНК вообще 
ничего не значит?

- Генетическая экспертиза должна 
проводиться только по запросу суда, и 
только суд может признать на ее основе 
кровное родство. После этого можно 
идти в загс и менять документы. Когда 
экспертиза делается в судебном поряд-
ке, вероятность манипуляций очень 
мала. Именно поэтому участники 
телевизионных шоу боятся судебной 
экспертизы как огня. Но даже она не 
дает стопроцентной гарантии кров-
ного родства. Нужны и другие дока-
зательства, свидетельские показания, 
документы...

Подготовила  
Анастасия ПЛЕШАКОВА.

Тест на наследство
Телешоу осаждают 
новоиспеченные «дети» звезд, 
размахивая результатами 
ДНК-анализов. Насколько 
правдивы эти документы, «КП» 
выясняла у юристов и ученых.

- Первый вопрос, кото-
рый должен задать экс-
перт: из какого материла 
выделили ДНК? Слюна, пот, 
кровь или другой биологи-
ческий носитель. Смешно, 
когда говорят, что ДНК «вы-
делена» из костюма, из но-
сового платка,  - считает 
доктор наук, судебно-
медицинский эксперт 
Виктор Колкутин. - Гене-
тический материал - это не 
вши или тараканы, которые 

расползаются по одежде. 
И на основе этих шарлатан-
ских манипуляций делают 
безапелляционные выводы. 
Но, к сожалению, даже в 
суде бывает трудно опро-
вергнуть данные эксперти-
зы, какими бы странными 
способами ее ни получи-
ли, если результат совпа-
дений - 99,999%.

Во-вторых, чтобы утверж-
дать, что это ребенок имен-
но этих родителей, надо 

сравнивать ДНК не только 
отца, но и матери. Насколь-
ко я знаю, участники шоу 
этого не делают.

В-третьих, есть и другие 
не менее важные способы 
определения родства, на-
пример, антропометриче-
ские: рост, цвет глаз, цвет 
волос, форма черепа. По 
этим признакам Тимур Ере-
меев явно не является сы-
ном Спартака Мишулина. 
Я в этом не сомневаюсь...

 ■ КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Еще больше  
историй о звездах  
и их детях  читайте  
на сайте kp.ru
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ДНК-тест, проведенный на телешоу, 
говорит, что Тимур Еремеев -  

сын знаменитого 
Спартака Мишулина. Но семья 

«Карлсона» оспаривает его 
и готова даже на эксгумацию 

тела знаменитого актера.
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Дарья Ганичева не оставляет 
попыток доказать, что она 
- внебрачная дочь актера 

Бориса Химичева, ведь речь идет  
о большом наследстве, 

на которое она могла бы 
претендовать.
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После ДНК-теста, который 
показал, что вероятность родства 
Игоря Пашинина со знаменитым 

певцом 95%, он сменил фамилию 
и отчество и теперь зовется 

Игорем Леонидовичем Утесовым.
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Евгений НЕСЫН

Поклонники фигурного катания в печа-
ли. Вчера стало известно, что двукратная 
и действующая чемпионка мира Евгения 
Медведева не сможет отстоять свой титул. 
18-летняя фигуристка пропустит первенство 
планеты из-за старой травмы. Напомним, что 
еще в ноябре 2017 года перед московским 
этапом Гран-при у Жени обнаружили трещи-
ну в плюсневой кости правой стопы. Тем не 
менее Медведева выступила на домашнем 
этапе, но потом фигуристка пропустила фи-
нал Гран-при. 

В конце января Медведева, похоже, не 
долечившись, уже каталась на чемпионате 
Европы в Москве, где пропустила вперед 
Алину Загитову. А потом была драматич-
ная Олимпиада, на которой Евгения также 
взяла «серебро». 

Все ждали продолжения дуэли двух вос-
питанниц Этери Тутберидзе на чемпионате 
мира. Но после возвращения из Кореи боли в 
стопе у Медведевой лишь усилились, и врачи, 
чтобы избежать операции, рекомендовали ей 
на пару месяцев ограничить нагрузки на боль-
ную ногу. Словом, этот непростой для Евгении 
сезон оказался окончен раньше времени.

Вместо Евгении Медведевой на мировое 
первенство поедет числившаяся в запасе 
17-летняя Станислава Константинова из 
Санкт-Петербурга. Чемпионат мира пройдет 
в Милане с 19 по 25 марта.

Спорт

Сергей ЕФИМОВ

Актер 
сыграл сыщика 

в новом сериале 
«Обратный отсчет».

- Чем сериал отличается 
от сотен других, где есть по-
лицейские и преступники?

- Что я пытался максимально 
вложить в своего героя, майо-
ра Корсакова, - так это юмор. И 
у нас плохих и хороших в филь-
ме нет. Есть попытка понять 
причину и следствие действий 
преступника. Ситуации неодно-
значные - где-то можно ему и 
сопереживать.

- Вы регулярно снимае-
тесь в Америке, в частно-
сти в сериале про русских 
шпионов «Американцы»...

- Да, вот только что приехал из 
США со съемок нового сезона.

- Недавно наделал шума 
британский проект «МакМа-
фия», где снимаются Мария 
Шукшина и Алексей Сере-
бряков. Нет ощущения, что 
Запад все больше интере-
суется российскими акте-
рами?

- Россия за последнее время 
стала частью мирового сообще-
ства во всех сферах, и в кино 
тоже. У нас представлены все 
основные голливудские студии, 
дистрибьюторы. Эти механизмы 
не с бухты-барахты возникают. 
Мне раньше жаловались: «У 
вас на английском кастинг-
директора не говорят». А потом 
они появились. И агенты - напри-
мер, мой Ричард Кук, он любит 
русских актеров. Потом, сама 
тема русских в политическом 
и общественном плане актуа-
лизировалась, и это здорово.

- Сильно ли отличается 
западное телекино от на-
шего?

- В Лос-Анджелесе индустрия 
устроена так, что она реально 
собирает лучших со всего ми-
ра. Это не один город - он как 
база, где встречаются и сты-
куются энергии. У нас просто 
меньше ресурсов. Но мы идем 
быстрыми темпами, и много 
интересных людей появляет-
ся. Конечно, меньше, чем там, 
но их везде мало. И бюджеты 
у нас, конечно, несравнимые. 
Хотя бюджет не определяет ка-
чество, его определяет толь-

ко история. И это главное, на-
верное, отличие. У нас, блин, 
через пень-колоду относятся 
к развитию сценарной базы. 
У нас знаете как? «О! Деньги 
дают! Все, снимаем, снимаем, 
снимаем!» Сырые сценарии, не-
доделанные. В Америке сырые 
истории не запускают.

- Есть сценарии, которые 
хочется порвать или сжечь?

- Чего мне их рвать? Я этих сце-
нариев знаете сколько прочитал? 
Много такого, что не читаешь 
дальше первых десяти страниц.

- Когда вы снимались с ми-
ровыми звездами - с Гэри 
Олдманом, например, - у вас 
не возникал «синдром фа-
ната», когда хотелось взять 
автограф, сделать селфи?

- Нет, слава богу. С Олдманом 
я снимался, люблю его как ар-
тиста. Но я и в России многих 
люблю тоже.

- Вы в детстве жили в Ка-
наде. Сейчас приезжаете в 
США или Канаду как домой?

- Я приезжаю, в общем, в род-
ной Лос-Анджелес. Это мой, 
наверное, второй родной го-
род, потому что я там с 20 лет 
тусуюсь. Но все-таки главный 
родной город - это Москва.

- Вашим дочерям Таисии 
и Софии 12 и 7 лет. Хотят 
стать актрисами?

- Думаю, детям до 14 где-то 
лет надо дать возможность вну-
тренне сформироваться. Даль-
ше сами выберут. Главное, что-
бы страсть была. Как только у 
людей появляется страсть, все 
сразу получается.

«Обратный 
отсчет».
Будни, вечер.

Телевизор
Юрий КОЛОКОЛЬНИКОВ:

Тема русских в мире 
актуальна, и это здорово

НТ
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Главный герой «Обратного 
отсчета» майор Корсаков 

(Колокольников) и его напарница 
Инга (Полина Максимова) спешат 

раскрыть новое преступление. 
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Звездная роль Юрия - 
предводитель 

Одичалых Стир 
из «Игры престолов».

Евгения 
Медведева 
пропустит 
чемпионат мира

 ■ ТРАВМА

Программу 
«Глядя 

в телевизор» 
слушайте 

сегодня с 20.05 (мск) 
на Радио «КП».
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Фото с 600-й шайбой Александр выставил 
в соцсетях и подписал: «Спасибо моей команде 

и болельщикам. Приятно быть в истории!»

Овечкин 
стоит выделки
Сергей КИРИЛЛОВ

Хоккеист поставил 
очередной рекорд.

Капитан клуба НХЛ 
«Вашингтон Кэпиталз» 
Александр Овечкин в 
матче против «Виннипе-
га» забросил две шайбы 
и установил очередной 
рекорд. Теперь на сче-
ту русского форварда - 
600 голов! Таким образом, 
Овечкин стал 20-м игро-
ком в истории НХЛ, кто 
пересек такую отметку. И 
четвертым, кому это уда-
лось сделать меньше чем 
за 1000 матчей. 600-й точ-
ный бросок Ови пришел-
ся на его 990-й поединок 
в лиге. Быстрее это уда-
лось сделать лишь Уэйну 
Гретцки (718 игр), Марио 
Лемье (719) и Бретту Хал-
лу (900).

Кстати, великий Грет-
цки уже прокомменти-
ровал достижение Алек-
сандра на официальном 
сайте НХЛ:

«Мы с ним хорошие дру-
зья. И если есть такой 
игрок, который еще не 
выигрывал Кубок Стэнли, 

но заслужил это, это как 
раз он. Александр всегда 
выкладывается ради игры, 
«Вашингтона» и своей 
страны. Забивать сейчас 
трудно, учитывая воз-
раст, а также насколько 
хороши защитники и вра-
тари. И это поразитель-
но, что ему удается ста-
бильно забрасывать по 30, 
35, 40 шайб за сезон. Он 
играет с улыбкой на ли-
це, он любит игру, любит 
конкуренцию. Если вам 
это удается, вы доби-
ваетесь больших успехов. 
Кажется, это как раз его 
рецепт».

Овечкин в этом сезоне 
уже забросил 42 шайбы и 
является лучшим снайпе-
ром лиги. На втором месте 
идет 19-летний финн Па-
трик Лайне из «Виннипе-
га» - 41 гол.

Наши в НХЛ
Заброшенные шайбы

1. Александр Овечкин 600
2. Сергей Федоров 483
3. Павел Буре 437
4. Алексей Ковалев 430
5. Илья Ковальчук 417
6. Вячеслав Козлов 356
7. Алексей Яшин 337...

Лучшие снайперы НХЛ 
Шайбы Игры

1. Уэйн Гретцки 894 (1487)
2. Горди Хоу 801 (1767)
3. Яромир Ягр 766 (1733)
4. Бретт Халл 741 (1269)
5. Марсель Дион 731 (1348)
6. Фил Эспозито 717 (1282)...
...20. Александр Овечкин 600 (990)
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Возраст - это просто 
число, показывающее, как 
далеко ты готов ехать за 
дешевой свиной ногой на 
холодец.

✱  ✱  ✱
- А вот ты знаешь, что 

тюльпаны на ночь за-
крываются, пока нет 
солнца, а утром откры-
ваются снова?

- Как пивной ларек.
✱  ✱  ✱

- Что-то вы мне не нра-
витесь.

- Да и вы, доктор, не кра-
савец.

Как быстро обязан 
по закону принять вас 
врач, см. на < стр. 11.

✱  ✱  ✱
Ехал в автобусе с 

девчонками-подрост-
ками. Так они всю доро-
гу без всякой причины 
беспрерывно придуроч-
но смеялись.

Подумалось: а ведь 
кто-то их замуж возь-
мет...

✱  ✱  ✱
- А давайте постараемся 

стать великой державой! 
Бросим пить, научимся 
уважать женщин и в кон-
це концов прекратим во-
ровать!

- Давайте, но не потеря-
ем ли мы себя как нация?

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
«Ловец снов». 8. Голливуд-
ская звезда Дженнифер ... 
любит смотреть стриптиз. 9. 
Пирожное на один укус. 10. 
«Шериф» чата. 13. «Исполни-
тель высоких дел» при фран-
цузских королях. 15. «Отец 
замороженных продуктов». 
16. Детский, но не сад. 19. 
Научившись гадать на картах 
от Михаила Зощенко, она сы-
грала в кино ровесницу своей 
дочери. 20. Нижний или Вели-
кий ... 22. «Бойцы» с часовым 
механизмом. 23. Мировой 
секс-символ, выступивший с 
успехом в качестве ведущего 
телешоу «Подстава». 25. Сара-
фан из Древнего Египта. 26. 
Морская свинка.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ком-
пенсация за труд. 2. За каких 
«канониров» болеют и Кевин 
Костнер, и Сара Мишель Гел-
лар? 3. Спальня для самолетов. 
5. Светило музыкального сия-
ния. 6. Что покорно отсчитыва-
ет этажи в доме? 7. Дискуссия 
о стоимости. 9. Путешествие 
между облаками. 11. Приправа 
к крови от остроты ощущений. 
12. Наука, служившая сначала 
землемерам. 14. «... не может 
жить без мечты». 15. Яичная 
компонента. 17. «Раритетный 
человек». 18. Каждый ... со 
своим запахом. 21. Самая 
сильная карта в таро. 24. Что 
певица Мэрайя Кэри когда-то 
представляла в виде «пары те-
плых ботинок»?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Амулет. 8. 
Лоуренс. 9. Птифур. 10. Модератор. 13. Палач. 15. Бердсей. 
16. Лепет. 19. Жеймо. 20. Новгород. 22. Куранты. 23. Кат-
чер. 25. Калазирис. 26. Моко. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гонорар. 
2. «Арсенал». 3. Ангар. 5. Мэтр. 6. Лифт. 7. Торг. 9. Полет. 
11. Адреналин. 12. Геометрия. 14. Человек. 15. Белок. 17. 
Уникум. 18. Цветок. 21. Дурак. 24. Рай.
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ясно

дождь

облачно

гроза

пасмурно

снег

ночью днем

Томск -22…-20 -7…-5

Колпашево -16…-14 -10…-8

Белый Яр -19...-17 -11...-9

Стрежевой -11...-9 -6...-4

ночью днем

Прогноз погоды на 15 марта

Давление - 757 мм рт. ст.
(норма месяца - 752)

Относительная влажность
воздуха - 60%

Ветер - южный, 3 м/с

Восход - 07.36 Луна:
Закат - 19.22 убывающая


